
ALDO
O ex-deputado federal e ex-minis-

tro Aldo Rebelo teve o aval do PL do
ex-presidente Jair Bolsonaro para ser
o candidato a vice na disputa pela ree-
leição do prefeito de São Paulo, Ricar-
do Nunes (MDB). É o racha eleitoral
no PDT paulistano e, com isso, Rebelo
pode voltar ao Solidariedade (SD). Ca-
piau repete o repeteco: política é como
as nuvens, ora de um lado de um jeito,
ora de outro lado de outro jeito.

NAIME
O arquiteto e urbanista Wal-

ter Naime, nosso colaborador, en-
viou mensagem sobre o romance
Rosarinho, da professora Marly
Therezinha Germano Perecin, as-
sim como sobre comentário de
Evaldo Vicente sobre a obra: "Se-
nhor diretor de A Tribuna Piracica-
bana, atento à sensibilidade históri-
ca; atento à sensibilidade e grande-
za de Rosarinho; atento à sensibili-
dade da grande historiadora Marly
Therezinha Germano Perecin; aten-
to à sensibilidade jornalística. Gas-
to em aplausos as minhas mãos,
por me sentir na correnteza destas
emoções." Obrigado, Naime.

PROPOSITIVA - I
Leitor assíduo desta coluna

desejaria novo tipo de postura dos
nobres vereadores neste e nos pró-
ximos anos. Menos "celebrativa" e
mais "propositiva", uma Câmara
Municipal mais de teses e de
projetos. Não há demérito nas
homenagens, mas poderiam ser
com mais tempo em relação a
aniversários de entidades e em-
presas. É apenas opinião do lei-
tor e colaborador deste Capiau.

Prefeitura quer novo laudo
sobre pedreira do Bongue

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) esteve ontem (18)
com o presidente do BNDES, Aloí-
zio Mercadante, discutindo pautas
voltadas ao desenvolvimento e res-
gate histórico e cultural de Piraci-

caba. Mercadante chamou a pro-
fessora Bebel de "embaixadora de
Piracicaba" e se colocou à disposi-
ção para atender os setores produ-
tivos no Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social. A9

Divulgação

CONTRA A DENGUE
Arrastão da Dengue recolhe materiais inservíveis que podem ser criadouros do mosquito Aedes: novo
mutirão acontecerá neste sábado (20), das 8h às 14h, nos bairros Cantagalo, São José e Planalto. A3
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Objetivo é levantar todas as informações necessárias, equiparando os
laudos, para compreender se há mais blocos em situação de risco

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Obras e Ze-
ladoria (Semozel), segue atuando
na pedreira do Bongue para pre-
venção de novos deslizamentos de
rocha e segurança da população.
Além da limpeza e desobstrução
na base da pedreira, a Secretaria
também vai solicitar novo laudo

técnico de análise atual da situa-
ção geológica. O objetivo é levan-
tar todas as informações neces-
sárias, equiparando os laudos,
para compreender se há mais blo-
cos em situação de risco que ne-
cessitem de intervenção. A deso-
bstrução na base da pedreira visa
retirar o material acumulado e

abrir espaço para evitar que frag-
mentos cheguem à avenida.

INTERVENÇÕES - No ano
passado, diversas intervenções foram
realizadas na pedreira do Bongue,
incluindo tombamento de rochas já
condenadas, corte de árvores no topo,
melhorias no sistema de drenagem
no alto da pedreira e limpeza de área

próxima à avenida, para retirar os
fragmentos de rocha que já se desa-
gregaram da pedreira. Em 2022, a
Prefeitura executou a ampliação e o
reforço das barreiras de contenção
da pedreira do Bongue, na avenida
Jaime Pereira. O anteparo metálico
foi refeito, telas trocadas e mais 250
metros de barreiras adicionadas.

BEBEL COM MERCADANTE

PROPOSITIVA - II
Diz o velho leitor e eleitor que

a Câmara se preocupa demais em
eventos de caráter solenes do que
com sugestões que aperfeiçoem as
ações do Executivo. Talvez, poderí-
amos ter mais soluções em relação
ao que deseja o Executivo (indepen-
dente de quem estará no 11o andar
do Centro Cívico). Será possível? Os
nobres vereadores são os que deci-
dem; aqui, só sugestão.

PROPOSITIVA - III
Uma sugestão deste idoso e

cansado Capiau é que sejam ex-
tintos os 'votos de congratula-
ções', oferecidos por meio de re-
querimentos. Diferente das mo-
ções, o voto não prevê regras objeti-
vas sobre quem pode (ou deve) ser
homenageado. Além do mais, ele
tem se equiparado às moções - com
entrega de quadro, por exemplo - o
que cria errada equivalência de im-
portância e resulta em demérito
às moções. É só sugestão.

PLANO?
Depois da publicação deste Capiau

sobre novos voos da ex-secretaria Rô
Camolese (ex-secretaria de Ação Cul-
tural), outro leitor sugere que ela tam-
bém seja candidata a prefeita - já se
declarou pré-candidata a vereadora -
e desafie os demais contentores nos
debates pela imprensa, mas, no segun-
do, turno volte para os braços do pa-
drinho político. Quem viver, verá! É
uma colocação intempestiva.

FERROVIAS
Projetos ferroviários foram

elencados como prioridade pelo
Governo Federal e contam com in-
vestimento previsto de R$ 94,2 bi-
lhões até 2026. Um meio de trans-
porte que sai na frente quando o
assunto é sustentabilidade, eficiên-
cia e segurança, e ainda carrega
consigo o desenvolvimento socioe-
conômico por onde passa. O
transporte ferroviário no Brasil
foi negligenciado por décadas.
Queira Deus que retorne!

ITU
Grupo de intelectuais de Pi-

racicaba em frente ao prédio da
Academia Ituana de Letras (Aca-
dil), quando a professora Marly
Therezinha Germano Perecin fez
uma palestra - brilhante, como
sempre - sobre história da nossa
região. Marly é membro da Aca-
dil e, em Piracicaba, atua em vá-
rias entidades culturais, desta-
cando-se a APL (Academia Pira-

cicabana de Letras) e o IHGP (Ins-
tituto Histórico e Geográfico de
Piracicaba). "A igreja Matriz Nos-
sa Senhora da Candelária é o res-
plendor do Vale Médio do Tietê e
santuário das mais antigas famí-
lias paulistas do chamado 'Oeste
Paulista'. Mas Itu possui outras
muito belas e importantes. É a ci-
dade-mãe de Piracicaba", ensina
a professora Marly.

O prefeito Luciano Almeida e a
secretária de Governo, Tássia Espe-
go, assinaram, na quarta (17), os pri-
meiros termos de cooperação do Pro-
grama de Zeladoria Comunitária,
com os presidentes das associações

de moradores dos bairros Artemis,
Santana, Santa Olímpia e Tanquinho.
A celebração aconteceu no 11? an-
dar do Centro Cívico. Artemis é
um dos 14 núcleos contemplados
no Programa (Foto). A7
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18-01-Dengue (saude) - PRIMEIRA

TERAPEUTA OCUPACIONAL – O Dia Mundial do Terapeuta
Ocupacional, lembrado hoje (19), reforça a atuação deste pro-
fissional na promoção da saúde e bem-estar. Maria Ângela
Barreira (foto), terapeuta ocupacional do Programa de Saúde
Inteligente da Santa Casa Saúde Piracicaba, traz uma perspectiva
sobre a importância dessa prática no contexto atual. A4
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O poder de polícia e o respeito
às Guardas Civis Municipais

(GCMs)
Rafa Zimbaldi

Uma rápida busca
no Google com os ter-
mos "GCM prende" é o
suficiente para verificar
que a atuação das Guar-
das Civis Municipais de
diferentes cidades pau-
listas já acontece para
além do que determina,
teoricamente, o estatu-
to nacional destas corporações. As
GCMs têm papel reconhecido no
combate à criminalidade, com pri-
sões de traficantes, pedófilos, as-
saltantes, assassinos e feminicidas.

A partir desta constatação, e
com base no entendimento do Su-
premo Tribunal Federal (STF), le-
vei à Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo (Alesp) uma pro-
posta, por meio do projeto de lei
1.702/2023, para garantir o poder
de polícia às guardas paulistas.

O debate em torno do que se
chama de poder de polícia para as
GCMs é de longa data. Recentemen-
te, em 2023, o STF chancelou a atu-
ação policial das corporações. Tam-
bém a 3ª turma do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ) reconheceu
que a Guarda Municipal já integra
o sistema de Segurança Pública,
embora sem deter as funções os-
tensivas típicas da Polícia Militar
(PM), nem as atividades investiga-
tivas próprias da Polícia Civil.

É pela fundamental necessida-
de de instituir esse direito à GCM das
cidades bandeirantes que baseio essa
proposta apresentada na Alesp - para
que estas corporações tenham ga-
rantido o poder de polícia e que,
consequentemente, passem a ter a
nomenclatura de Polícia Municipal,
que é o que já são, na prática.

Nossa argumentação ganha
corpo até mesmo com o ponto
de vista contrário do STJ, uma
vez que o relator do caso, mi-
nistro Rogério Schietti Cruz,
lembrou que vários municípios já
estão equipando as GCMs com ar-
mas de alto poder de letalidade.

Vejamos: se as Prefeituras são
autorizadas a equipar suas Guar-
das Municipais com armamento
desse porte, é preciso considerar
que tais corporações podem, sim,
exercer, com eficácia, o apoio às
Polícias Civil e Militar.

Aliás, as Guardas Municipais
já colaboram, em muitos casos,
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Antonio José
Lásaro Aprilanti

Quando se fala
em urbanis
mo é comum

a menção à cidade de
Curitiba, capital do
Paraná. Ela se tor-
nou uma referência
quando se fala em
organização e infra-
estrutura urbana.
Em 1973, logo no início do go-
verno do Adilson Benedicto
Maluf, quando assumi a Secre-
taria de Planejamento, decidiu-
se ir numa comitiva visitar a ci-
dade de Curitiba no sentido de
conhecer o que estava aconte-
cendo por lá e como eram esses
melhoramentos tão comentados.

Quando da nossa visita foi
o início da implantação dos tra-
balhos de melhoria da infraes-
trutura urbana que surtiram
efeito positivo e tornaram a ci-
dade conhecida pela qualidade
de vida e começaram a ser di-
vulgados mundo afora. Isso não
aconteceu do nada evidente-
mente, existia um trabalho téc-
nico desenvolvido por uma equi-
pe de planejamento urbano co-
nhecida como IPPUC - Institu-
to de Pesquisa e Planejamento
de Curitiba -, presidida por um
arquiteto e urbanista chamado
Jaime Lerner que, em 1971, foi
nomeado prefeito da cidade e
reconduzido para um segundo
mandato - vale lembrar que na
época, sob o governo militar, o
prefeito das capitais era escolhi-
do pelo governador do estado,
sendo que depois foi governa-
dor do estado e deputado fede-
ral. O trabalho desenvolvido lá

começou a ser implan-
tado na cidade e resul-
tou em significativas
melhorias no equipa-
mento urbano. Quando
da viagem da nossa co-
mitiva - antes mencio-
nada -, pudemos cons-
tatar a implantação de
áreas acesso exclusivo
de pedestres - os calça-
dões -, adequação dos
passeios públicos tendo

em vista a circulação preferen-
cial de pedestres, a preservação
reforma e adequação das facha-
das dos prédios envoltórios da
área central da cidade. Na área
de transpores urbanos foram im-
plantados os terminais de ónibus
nos bairros com projetos arquite-
tônicos diferenciados, terminal de
integração central permitindo a
interligação entre a diversas linhas
e direções, reformulação do siste-
ma viário com faixas exclusivas
para o transporte coletivo de óni-
bus, enfim, começava ali um
processo de requalificação da ci-
dade de forma integrada. Em
paralelo foram preservada s
grandes áreas livres e de ve-
getação que foram transfor-
madas em parques públicos.

Não à toa, vale lembrar, Curi-
tiba foi eleita a cidade mais inteli-
gente do mundo em 2023 segundo
a premiação "World Smart City
Awards" realizada anualmente em
Barcelona, Espanha. A premiação,
conferida em 8 de novembro de
2023, é considerada mundialmen-
te como a principal no quesito ino-
vação e entre as avaliações realiza-
das estão políticas públicas, pro-
gramas, planejamento urbano, co-
nectividade e ações de moderniza-
ção. Esta e a quinta vez consecuti-

va que Curitiba se destaca entre as
cinco melhores cidades do mundo.

Infelizmente as cidades brasi-
leiras, em sua quase totalidade não
dão o devido valor ao processo de
planejamento a longo prazo, me-
lhor falando, os políticos - executi-
vo e legislativo - não veem com a
devida importância a adoção de
uma política mais rígida de condu-
ção urbana. Da nossa visita a Cu-
ritiba em 1973 até nossos dias
transcorreram cinquenta anos sem
que tivéssemos a efetiva implanta-
ção de uma secretaria de planeja-
mento urbano. O plano desenvol-
vido a partir de 1973, como já dito
em artigos anteriores, somente foi
aprovado em 1985 com uma legis-
lação básica que não teve continui-
dade efetiva para implantação de
uma equipe técnica à altura das ne-
cessidades de nossa cidade.

Depois que deixei a função
pública na área de planejamento
continuei participando do debate
representando a Associação dos
Engenheiros e Arquitetos de Pira-
cicaba, ou como autônomo, em dis-
cussões a respeito de assuntos ati-
nentes à legislação urbana, parti-
cularmente na Comissão de Obras
da Câmara Municipal quando se
apresentavam novos projetos ou de
alteração da legislação, e pude cons-
tatar a pouca participação dos vere-

adores nessas discussões e aprovação.
Numa das reuniões quando foi apre-
sentado uma TO - Taxa e Ocupação
de quatro vezes a área do terreno a
câmara simplesmente aprovou oito,
dobrando a possibilidade de aprovei-
tamento, sem qualquer justificativa,
ouvindo somente interesse de em-
preendedores ou imobiliárias sob o
argumento de que os terrenos
eram caros e se fazia necessário um
melhor aproveitamento.

No governo do prefeito José
Machado (de 2000 a 2004), quan-
do de uma nova revisão do Plano
Diretor, participei como convida-
do de um grupo técnico durante
todo o processo até a discussão e
aprovação na câmara municipal.
Em 2003 através da Lei 5.288 de
04/julho/23 a Secretaria de Plane-
jamento foi transformada em IP-
PLAP - Instituto de Pesquisa e Pla-
nejamento Urbano de Piracicaba,
criada como Autarquia sob o ar-
gumento de que teria mais estru-
tura para a condução da política
urbana. Participei da análise e dis-
cussão desse plano convidado do
então presidente da câmara, Anto-
nio Osvaldo Storel como seu con-
sultor técnico, ocasião em que se
pode constatar a pouca participa-
ção da maioria dos vereadores, que
acabaram aprovando uma legisla-
ção, sem compreender a importân-
cia do assunto para o futuro da
cidade. Essa lei retomava a organi-
zação do plano diretor de forma
mais ampla e delineava uma orga-
nização territorial a ser seguida,
implementada e adequada suces-
sivamente por uma equipe técnica
de planejamento urbano que, mais
uma vez, não foi implantada.

Antonio José Lásaro Aprilan-
ti, arquiteto e urbanista

O debate emO debate emO debate emO debate emO debate em
torno do que setorno do que setorno do que setorno do que setorno do que se
chama de poderchama de poderchama de poderchama de poderchama de poder
de polícia para asde polícia para asde polícia para asde polícia para asde polícia para as
GCMs é de longaGCMs é de longaGCMs é de longaGCMs é de longaGCMs é de longa
datadatadatadatadata

com as forças policiais
estaduais. Estão não
apenas melhor armadas
e dotadas de núcleos de
inteligência, mas, tam-
bém, estão mais treina-
das; e a maioria de seus
comandantes vem de
carreiras na área de Se-
gurança Pública, com
vasta experiência - é o
caso, por exemplo, da

Força Azul do município de Itaqua-
quecetuba-SP. A instituição faz
uso, entre outros armamentos,
de carabinas táticas (CTT.40) -
uma das armas mais modernas
e práticas para os policiais ur-
banos. À frente desta GCM está
o coronel da Polícia Militar
(PM) Anderson Caldeira, secre-
tário de Segurança da cidade.

Contudo, ainda há um hiato

entre teoria e prática na segurança
jurídica quanto ao papel policial das
Guardas Municipais. É claro que
cenário passa a mudar a partir do
reconhecimento por parte do STF,
já destacado nas linhas acima e
que justifica minha proposta na
Alesp, no sentido de regulamentar
seu papel de Polícia, permitindo
que as cidades paulistas tenham
suas próprias Polícias Municipais e que
estas possam atuar de forma mais os-
tensiva e preventiva nas ruas.

Nossos municípios precisam
ter suas Polícias Municipais reco-
nhecidas por lei e serem vistas e
respeitadas por toda a sociedade
como forças de segurança efetivas,
trabalhando integralmente com as
corporações estaduais e a União no
combate ao crime e na defesa dos
cidadãos e das cidadãs de bem. É
legítimo, é justo.

Rafa Zimbaldi (Cidadania-
SP), graduado em Rela-
ções Internacionais, é de-
putado estadual reeleito
para o segundo mandato.
presidente da Frente Par-
lamentar de Combate e
Enfrentamento às Drogas

Vacinação das bezerras
contra a leptospirose
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Enrico Lippi Ortolani

Um dos pontos chaves na
prevenção contra leptospirose é
a vacinação dos animais em ris-
co. A vacina contra leptospirose
não confere uma imunidade
muito longa, mas para que as
vacinações anuais das fêmeas
(feitas antes do início da esta-
ção de monta) possam ter me-
lhor resultado é fundamental a
vacinação das bezerras aos 5
meses de idade. Embora a lep-
tospirose, que causa principal-
mente aborto, ocorra em reba-
nhos de todos estados brasilei-
ros, maior número de casos acon-
tece nos situados na região amazô-
nica, no pantanal, nos vales úmi-
dos do Rio de Janeiro, São Pau-
lo, Rio Grande do Sul e de San-
ta Catarina. Independente des-
sa diferente distribuição reco-
menda-se a vacinação em todos
os rebanhos nacionais.

É HORA DE CHECAR   A
GELADEIRA!

Recomendo em janeiro fazer
um "pente fino" na geladeira que
armazenas as vacinas e frascos
abertos de medicamentos, com os
antibióticos. As vacinas devem ser
mantidas em temperaturas entre
2º a 8º C. Cansei ver vacinas vete-
rinárias em geladeiras lotadas,
abertas muitas vezes ao dia, ou com
problemas na borracha vedadora.
Todas essas condições elevam a
temperatura para até mais de 16º
C, podendo danificar as vacinas!
Por outro lado, muitas geladeiras
estão mal reguladas, o que leva ao
congelamento das vacinas, dimi-
nuindo muito seus resultados es-
perados, em especial em vacinas
múltiplas, com as das clostridioses
e as reprodutivas, para não falar
na de brucelose, que é uma vacina
contendo bactéria viva. Cheque a
temperatura interna com termô-
metro e regule sua geladeira; ava-
lie a condição da borracha veda-
dora, que com o tempo vai ficando
endurecida e vedando menos.

CHECAR AS PISTOLAS
E AGULHAS

Nada como uma pistola dosi-
ficadora zero quilômetro. Porém,
com o tempo ela vai ficando desre-
gulada e sua borracha interna en-
durecida, pouco lubrificada e
ajustada ao vidro, para não fa-
lar do aumento da contamina-
ção. Pistolas assim, além de fi-
carem emperradas, injetam mais
ou menos medicamentos do que
você se preyende aplicar. Janei-
ro é o mês de desmontar as pis-
tolas, descontaminá-las, de
acordo com a orientação do fa-
bricante, lubrificá-las e possi-
velmente trocar as borrachas
vedadoras velhas e endureci-
das. Poucos proprietários e ge-
rentes acompanham este proces-
so e geralmente delegam aos
colaboradores, que nem sempre
se preocupam muito com essas
operações de manutenção e pedem
novas pistolas, enquanto a maio-
ria existente só precisa de um repa-
ro. Em tempo de vacas magras
qualquer economia é benvinda...

Aproveite e de uma olhada na
qualidade das agulhas metálicas.
Após um longo ano de uso as agu-
lhas, para aplicação de vacinas e
medicamentos, podem estar
tortas, rombas, desgastadas e
muito contaminadas. Descarte
aquelas imprestáveis; desentorte e
afie as pontas, das que ainda têm
jeito, e faça uma descontaminação
especial mantendo-as por 10 minu-
tos em água fervente.

Enrico Lippi Ortolani, pro-
fessor do Departamento
de Clínica Médica da FMVZ
-USP especializado em Clí-
nica de Ruminantes

Matanças de inocentes e a violência
cometidas pelo Estado de Israel
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A guerra entre o Estado de
Israel e o povo palestino a
que estamos assistindo

nesse momento começou após o
ataque do Hamas a Israel, em 7
de outubro de 2023.  Em 9 de
outubro, através de nota pública,
o Ipedd clamou pela Paz entre
Palestinos e Israelenses.

Em 25 de outubro de 2023, o
Ipedd manifestou sua solidarieda-
de ao secretário da Organização
das Nações Unidas, Antonio Gu-
terres, pelo seu contundente pro-
nunciamento no plenário da ONU
e a execrável decisão do governo
de Israel de pedir sua renúncia.
No dia 24 de outubro, Guterres
condenou veementemente o ata-
que terrorista do Hamas, e, ao
mesmo tempo os bombardeios des-
proporcionais e indiscriminados
de Israel sobre o território palesti-
no de Gaza, matando milhares de
crianças, idosos e mulheres pales-
tinas e impedindo a implementa-
ção de medidas humanitárias, tais
como a garantia de energia elétri-
ca, água potável alimentos e medi-
camentos ao povo palestino que
vive circunscrito na Faixa de Gaza.

Em 4 de novembro de 2023,
o Ipedd exortou, através de outra
nota pública, a suspensão imedi-
ata dos bombardeios sobre Gaza.

Nesta ocasião, o Ipedd afirmou:
"De nada tem adiantado o cla-

mor internacional, pois o governo
de Israel, liderado por um troglo-
dita criminoso, faz ouvidos mou-
cos. Segue bombardeando, inclusi-
ve hospitais e ambulâncias, e asfi-
xiando impiedosamente, pouco se
importando com as mortes e com o
sofrimento da população civil palesti-
na em Gaza. Trata-se de uma ação tres-
loucada, estranha aos valores huma-
nitários e aos princípios consagra-
dos do Direito Internacional.

Israel não age como Nação
democrática. Age como nação ter-
rorista.

O povo israelense, vítima do
Holocausto, agora assiste ao seu
governo promovendo outro, con-
tra o povo palestino".

Esse conflito dura mais de 100
dias, com tendência a ser escalo-
nado. O Estado de Israel forçou o
deslocamento de mais de 85% da
população na Faixa de Gaza, des-
truindo suas casas com constan-
tes bombardeios, matando mais de
23.000 palestinos, principalmente
crianças e mulheres, mutilando
inúmeras pessoas e deixando ór-
fãs milhares de crianças. A perver-
sidade dessa guerra, além das mor-
tes de palestinos inocentes, agra-
va-se pelo uso desumanizante de

água, comida e combustível, como
instrumentos de guerra do Estado
beligerante controlador.

Apesar dos apelos internacio-
nais, o massacre promovido por Is-
rael parece não ter fim, e seu primei-
ro ministro afirma com orgulho que
"ninguém vai nos deter", após a
África do Sul acusar o país de geno-
cídio na Corte Internacional de Haia.

Testemunhamos um massa-
cre e os corpos que estamos vendo
não são os corpos do Hamas, mas
de crianças, bebês, mulheres, ido-
sos e famílias inteiras de palesti-
nos. Matar mais inocentes e inten-
sificar o sofrimento dos palestinos
pela brutalidade do controle de
bens comuns vitais ao ser humano
é perversidade e estratégia de ge-
nocídio do Estado de Israel.

Atrás da política do primei-
ro ministro de Israel há o apoio

militar e ideológico dos Esta-
dos Unidos que precisam as-
segurar a guerra do Estado de
Israel e afiançar outras guer-
ras, para manter sua desgas-
tada e decadente posição he-
gemônica geopolítica.

Desta forma, a posição ge-
opolítica do Estado de Israel
está ancorada no Império cha-
mado Estados Unidos. O Es-
tado de Israel é o maior bene-
ficiário de ajuda militar desse
Império que se nega a ser uma
liderança pacifista porque não
pode renunciar e nem abando-
nar sua face beligerante da
conquista hegemônica e neces-
sita apoiar covardemente as
maldades cometidas pelas For-
ças de Defesa de Israel.

O Brasil, frente às fla-
grantes violações ao direito
internacional humanitário,
apoiou a iniciativa da África do
Sul de mover uma ação judicial
contra Israel por crimes de geno-
cídio do povo palestino junto à
Corte Internacional de Justiça.

O Instituto Piracicaba-
no de Estudos e Defesa
da Democracia - IPEDD
- apoia essa decisão do
governo brasileiro.

A falsa "politização do brasileiro"
A iminência dasA iminência dasA iminência dasA iminência dasA iminência das
eleiçõeseleiçõeseleiçõeseleiçõeseleições
municipais traz àmunicipais traz àmunicipais traz àmunicipais traz àmunicipais traz à
tona atona atona atona atona a
responsabilidaderesponsabilidaderesponsabilidaderesponsabilidaderesponsabilidade
dos eleitores emdos eleitores emdos eleitores emdos eleitores emdos eleitores em
discernir adiscernir adiscernir adiscernir adiscernir a
verdadeiraverdadeiraverdadeiraverdadeiraverdadeira
politizaçãopolitizaçãopolitizaçãopolitizaçãopolitização

Gregório José

A crescente "poli-
tização" do brasileiro,
em grande parte, tem
sido uma manifesta-
ção superficial e mui-
tas vezes desinforma-
da, impulsionada pelo
fenômeno das redes
sociais. A polarização
intensa que marcou a
última eleição presi-
dencial entre Lula e Bolsonaro
contribuiu significativamente
para essa onda de engajamen-
to, mas é evidente que, em mui-
tos casos, essa participação po-
lítica é marcada pela repetição
acrítica de discursos alheios e
pela falta de um estudo mais
aprofundado sobre o quadro

político atual. Pesqui-
sa realizada com 2 mil
pessoas, no estado de
São Paulo, pela APPC
Consultoria e Pesqui-
sa revela um aumen-
to de 45% no interes-
se por política nos úl-
timos 10 anos sugere,
à primeira vista, um
engajamento positivo
por parte dos brasilei-
ros. No entanto, ao

analisarmos mais profunda-
mente, percebemos que esse in-
teresse pode ser ilusório, ali-
mentado principalmente pela
polarização política e pelas
redes sociais. A facilidade de
acesso à informação muitas
vezes se traduz em uma en-
xurrada de notícias não ve-

rificadas, contribuindo para
uma "falsa politização".

O alerta do analista políti-
co Wilson Pedroso é pertinente:
o fato de as pessoas conversa-
rem frequentemente sobre polí-
tica não implica necessariamen-
te um entendimento aprofunda-
do do tema. Muitos se tornam
meros repetidores de manche-
tes sensacionalistas ou, pior
ainda, disseminadores de fake
news. A polarização e as redes
sociais não apenas aumentam o
interesse, mas também podem
distorcer a percepção da reali-
dade política.

Para entender um pouco do
que se fala ou comentá é impor-
tante buscar informações credí-

veis e analisar as propostas dos
candidatos de forma crítica. No
entanto, sua observação ressal-
ta a necessidade de cuidado,
pois, mesmo aqueles que bus-
cam informações confiáveis po-
dem ser impactados por discur-
sos vazios ou desconectados das
propostas reais dos políticos.

A iminência das eleições
municipais traz à tona a respon-
sabilidade dos eleitores em dis-
cernir entre a verdadeira politi-
zação, baseada em informações
sólidas, e a superficialidade da-
queles que apenas reproduzem
o que veem nas redes sociais. É
fundamental que, ao discutir
política, os cidadãos se baseiem
em fatos verificáveis e enten-
dam as nuances das propostas,
evitando assim contribuir para
uma "politização" vazia e desin-
formada. O cuidado na seleção
de fontes, a participação em de-
bates e a análise crítica são es-
senciais para uma verdadeira
compreensão política e uma par-
ticipação efetiva nas decisões
que moldam o país.

Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo



MUNDO INQUIETO
A paz comprometida. Os con-

flitos só aumentam. Inquietação em
toda parte do Planeta. As grandes
potências nunca estão sossegadas.
A China não esquece Taiwan e os
Estados Unidos mantem-se guer-
reando. A Rússia não desiste da
Ucrânia. O Oriente Médio vive tem-
pos tensos/perigosos. Começou
com invasão a Israel que trans-
formou a Faixa de Gaza num
inferno e agora tem bombardei-
os entre Irã e Paquistão. Con-
frontos no Mar Vermelho.  Aqui
perto de nós, a Venezuela (des-
moralizada) está de olho na
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Saúde intensifica
combate à dengue
Secretaria de Saúde está com programação de Mutirão e Arrastão em
diversos bairros neste sábado (20); há muitos casos positivos na região

Guiana e o crime organizado
ameaça tomar o poder no Equa-
dor graças ao   desgoverno. Po-
lítica tensa na Argentina com
greve geral marcada para quar-
ta (24). O Brasil que se cuide.
Também aqui o crime avança
rapidamente com postura com-
placente das autoridades. Nos-
sa democracia, um lindo cris-
tal, começou a trincar em 2022.

PONTO FINAL
Calma quinzista. Vamos

dar tempo ao tempo. Início de
trabalho e toda paciência e
união é indispensável. A partir deste sábado (20), a

Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Saúde, vai inten-
sificar as ações de combate ao mos-
quito Aedes aegypti - transmissor
da dengue, zika vírus e febre chi-
kungunya - na região Leste da ci-
dade com Mutirões orientativos e
educativos realizados pelas equipes
do Plano Municipal de Combate ao
Aedes (PMCA). O cronograma das
atividades foi direcionado para esta
região devido ao número de casos
positivos registrados na cidade.
Entre 1º e 16/01, foram 127 confir-
mações e, deste total, 82 casos
(64,5%) estão ao Leste da cidade.

Desta forma, neste sábado,
das 8h às 14h, o Mutirão da Den-
gue estará nos bairros Pompeia,
Chapadão, Sol Nascente 1 e 2, Alvo-
rada 1, 2 e 3, Itamaracá e Jardim Itabe-
rá. Já na próxima semana, em 27/01,
no mesmo horário, as equipes esta-
rão nos bairros Piracicamirim,
Maracanã, Vila Prudente, Jardim
Bandeirantes, Parque Prezotto,
Pompéia e Jardim São Simão.

O PMCA reforça que nos mu-
tirões, mais de 50 agentes de saú-
de percorrem os bairros, de casa
em casa, para uma vistoria das resi-
dências e avaliar se existe ou não possí-
veis criadouros do mosquito, bem como
ofertar orientações diversas sobre o
assunto. "Estamos intensificando
há alguns meses as campanhas de
combate à dengue, porém, ainda
há muitas casas que não permitem
que nossos agentes entrem e façam
a fiscalização. A intenção não é
punir ninguém, mas sim, orientar
e conscientizar que a população
também precisa fazer a parte dela.
É bom lembrar que a Prefeitura
também realiza, durante a sema-
na, ações de nebulização para con-
ter a reprodução de mosquitos",
esclarece Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, coordenador do PMCA.

Os departamentos de Atenção
Básica (DAB) e de Vigilância em
Saúde (Cevisa) orientam a popula-
ção quando, no aparecimento de
sintomas, que o cidadão procure
imediatamente uma unidade de
saúde mais próxima para atendi-
mento e orientação médica. "Já a
partir desta sexta-feira, 19/01, os
agentes comunitários de saúde
também intensificarão suas ativi-
dades casa a casa durante a sema-
na com a população atendida pelas
Unidades de Saúde da Família com
orientações sobre o combate ao
mosquito aedes. Desta mesma for-
ma, os profissionais das Unidades

Secretaria de Saúde destaca a importância da população receber bem os agentes e deixar que eles examinem as residências

Divulgação/CCS

Básicas de Saúde farão palestras e
orientações em sala de espera com
os usuários com a mesma inten-
ção", afirmou Tatiana Bonini, en-
fermeira e coordenadora do DAB.

Conforme explica o secretário
de Saúde, Augusto Muzilli Júnior,
o combate à dengue e ao seu mos-
quito transmissor vai permanecer
constante. "É por isso que a Prefei-
tura e a Secretaria de Saúde não
param com suas ações de fiscaliza-
ção, conscientização e educação
junto à sociedade. É preciso que
todos nós entendamos o nosso pa-
pel no combate a essa doença. Es-
tamos e vamos continuar fazendo
de tudo para evitar surtos de den-
gue em nossa cidade e contamos
com a colaboração da população".

ARRASTÃO - Além da região
Leste, a Prefeitura também man-
tém ações de combate ao aedes em
outras regiões da cidade. Neste sá-
bado, 20/01, das 8h às 14h, o Ar-
rastão da Dengue, aquele que reti-
ra os materiais inservíveis que es-
tão dentro das casas da população,
passará pelos bairros Planalto, São
José e Cantagalo, tendo como pon-
to de encontro o Varejão Munici-
pal do São Jorge, ao terminal de
ônibus. Nesta ação, a orientação é
para que os moradores deixem nas
calçadas qualquer material que
possa acumular água. Não serão
recolhidos entulho, lixo doméstico
e galhos de árvores. "Com a retira-
da de materiais que podem servir
de criadouro para o Aedes pode-

mos oferecer mais proteção aos
moradores no sentido de que os
mosquitos e larvas sejam também
eliminados, pois em um único local
a fêmea do mosquito chega a colo-
car, em média, mais de 100 ovos",
completou Tom.

SINTOMAS - Conforme ex-
plica a enfermeira do DAB, Maria
Claudia Buoro Marques, nos casos
suspeitos para dengue, os sintomas
são febre, usualmente entre 2 e 7
dias, seguida de duas ou mais das
seguintes manifestações: náuseas,
vômitos, manchas vermelhas pelo
corpo, mialgia, artralgia, cefaleia,
dor retroorbital (atrás dos olhos).
Criança com quadro febril de iní-
cio súbito, usualmente entre 2 e 7
dias, e sem motivo aparente. "Os
casos de dengue com sinais de alar-
me ou de maior risco a saúde do
paciente começam pelos sintomas
de dor abdominal intensa e contí-
nua, vômitos persistentes, queda
abrupta na temperatura do corpo,
sangramentos, agitação ou sono-
lência, choro persistente em crian-
ças, tontura ou desmaio, pele fria e
pálida, diminuição da quantidade
de urina. Esses sintomas podem
aparecer a partir do 3º dia da do-
ença e indicar Dengue Grave. Se o
usuário apresentar um deles, pro-
cure o serviço de saúde imediata-
mente", acrescentou.

NÚMEROS - De acordo com o
banco de dados da Vigilância Epi-
demiológica, de 1º a 16/01 de 2024
foram registradas 194 notificações

para a dengue com 127 casos posi-
tivos e nenhum óbito. No mesmo
período de 2023, foram 173 notifi-
cações, nove casos confirmados e
nenhum óbito. Em 2022, foram 374
notificações, quatro confirmações
e nenhum óbitos.

PREVENÇÃO - Alguns dos
cuidados mais importantes para a
prevenção da dengue são:

- Eliminar focos de água parada;
- Manter os pratos de vasos

de flores e plantas com areia até a
borda;

- Guardar garrafas com a boca
virada para baixo;

- Limpar sempre as calhas dos
canos;

- Não jogar lixo em terrenos
baldios;

- Colocar o lixo sempre em sa-
cos fechados;

- Manter baldes e caixa d'água
devidamente tampados e piscinas
com colocação de cloro;

- Não deixar acumular água
em pneus;

- Furar latas de alumínio an-
tes de serem descartadas para não
acumular água;

- Lavar bebedouros de aves e
animais pelo menos uma vez por
semana;

- Em caso de suspeita da do-
ença, entrar em contato imedia-
tamente com a unidade de saú-
de mais próxima da residência
e jamais utilizar medicação por
conta própria.

Saidinha dos detentos,
a grande discussão

Dirceu Cardoso Gonçalves

Aprovado na Câmara dos De-
putados, o importantíssimo Proje-
to de Lei nº 2.253/2022, que extin-
gue a saidinha dos apenados nos
feriados, encontra-se parado (ou
quase) na Comissão de Segurança
Pública do Senado Federal, que
deverá apreciá-lo e, se aprovar, re-
meter ao plenário para que passe
pelo crivo dos 81 senadores. A ma-
téria é polêmica, defendida pelos
ditos progressistas e combatida
pelos conservadores. Voltou a ter
repercussão pública nas últimas
semanas em razão do assassinato
do sargento da Polícia Militar de
Minas Gerais por um detento que
se encontrava gozando do benefí-
cio e  abateu o policial a tiros. Ago-
ra ganha o apoio, pela sua aprova-
ção, dos governadores de direita
Tarcísio de Freitas (São Paulo),
Romeu Zema (Minas Gerais) e Ro-
nado Caiado (Goi&aa cute;s).

A execução da pena tem gera-
do muita discussão. A esquerda
costuma qualificar o apenado como
vítima da sociedade e, sob o argu-
mento da necessidade de ressocia-
lizá-lo, defende regalias em troca
de seu bom comportamento, que
nem sempre se confirma. Já, a di-
reita defende o cumprimento puro
e simples da pena determinada pelo
magistrado, sem qualquer favore-
cimento. E, ainda  identifica, como
complicador da área, a falta de con-
dições e principalmente a superlo-
tação de prisões resultantes da fal-
ta de investimento e de métodos
pelo Estado, legalmente o executor
da política carcerária. Isso tem le-
vado a muitas sugestões e inven-
ções que nem sempre apresentam
bons resultados, mas conferem
notoriedade aos seus autores e le-
vam à política de esvaziamento dos
estabelecimentos penais sem a ne
cessidade de aporte financeiro.

A saidinha - tema do momen-
to - encontra defensores e críticos
que atuam com o mesmo ímpeto.
Dias atrás, tivemos a notícia de que
de 56.924 detentos foram liberados
para passar o Natal com suas fa-
milias e que 2.741 deles não refor-
naram. "menos de 5%", na ótica
dos favoráveis ao beneficio, e "quase
5%" no dizer dos contrários, que
falam nos possíveis crimes cometi-
dos por esses foragidos.

Entendemos que o mal é o tra-
tamento político e ideológico da
questão. Até porque a execução da
pena não envolve diretamente a
ideologia e, salvo melhor juízo, o
tratamento político da questão só
pode tumultuá-la. O País possui um
farto ordenamento jurídico que
regula, inclusive, o cumprimento
da pena. Foi elaborado (ou pelo
menos aprovado) pelo Congresso
Nacional, como representante do
povo. Como a sociedade é dinami-
ca, muitos desses institutos vez ou
outra requerem atualização. Isso, po-
rém, deveria contar com o interesse e a
participação dos notáveis juristas e dos
centros cultores do Direito, da Psicolo-

gia e de outras ciências humanas pa-
ralelas à criminologia. Jamais com a
militância dos próprios interessados
(para interesse próprio  ou de seus
representados). Nada contra aper-
feiçoar a lei, mas é fundamental
fazê-lo pela via da preservação e
jamais pela sua destruição.

O Projeto de de Lei em trami-
tação no Senado é um substitutivo
que o capitão Derrite - atual secre-
tário da Segurança Pública de São
Paulo - elaborou no mandato pas-
sado, como deputado-relator da
matéria.  Com seu conhecimento e
convições sobre a saidinha, ele pro-
põe a sua extinção. E ainda recen-
temente se pronunciou cobrando
atitude dos senadores, já que a
matéria foi aprovada na Câmara.
Está na hora de o Senado se pro-
nunciar e definir pela maioria o que
a estrutura penal brasileirta deve
ser conduzida a fazer sobre esse
assunto. Aqueles parlamentares
não pode se furtar a cotejar os be-
nefícios e malefícios entre as duas
alternativas propostas que são
manter ou eliminar a saidinha.

O Estado, como executor das
penas impostas pelo Poder Judici-
ário, tem obrigações a cumprir. É seu
dever zelar pela segurança e saúde dos
apenado sob sua custória e mantê-
los num ambiente favorável à sua
ressocialização. Não deve, no en-
tanto, fugir do que estabelece a cri-
minologia e adotar práticas que lhe
proporcione economia ou coloquem em
risco a comunidade de onde a Jus-
tiça retirou os condenados justa-
mente com a finalidade de evitar
que continuem delinquindo.

Acompanhamos desde o come-
ço da adoção das benesses para
quem cumpre penas. Nada contra
facilitar a vida do detento. Mas isso
não pode ocorrer numa medida em
que a pena perca o seu sentido pe-
dagógico e o crime possa ser enca-
rado como algo que compensa.
Quando isso ocorre, rompeu-se por
completo a gênese do sistema e a
população fica cada dia mais des-
protegida e entregue à própria sor-
te (ou à falta de sorte).

Isso deve valer tanto para as
saidinhas quanto para outras no-
vações que a ação ideológica tem
impingido ao cumprimento da
pena. Assim não dá...

Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistência
Social dos Policiais Milita-
res de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br
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Terapeuta ocupacional resgata
"a autonomia dos indivíduos"
O terapeuta atua com uma abordagem centrada na necessidade e na
particularidade de cada um; hoje é o Dia Mundial do Terapeuta Ocupacional

O Dia Mundial do Terapeuta
Ocupacional, lembrado neste 19 de
janeiro, reforça a atuação deste
profissional na promoção da saú-
de e bem-estar dos indivíduos.
Maria Ângela Barreira, terapeuta
ocupacional do Programa de Saú-
de Inteligente da Santa Casa Saú-
de Piracicaba, traz uma perspecti-
va sobre a importância dessa prá-
tica no contexto atual.

Segundo ela, a atuação do
terapeuta ocupacional vai além
do tratamento convencional.
"Nós fazemos a abordagem cen-
trada no indivíduo, buscando
compreender suas necessidades
específicas e capacidades com
vistas à sua reintegração nas
atividades diárias de forma au-
tônoma e plena", explica.

Maria Angela destaca a impor-
tância das práticas terapêuticas
frente às demandas diversificadas
dos pacientes, considerando suas
particularidades e contextos. "A
ênfase recai sobre a promoção da
independência e funcionalidade, de
forma a capacitar os indivíduos a
enfrentar os desafios do cotidiano
com autonomia", reforça.

Sob a ótica da terapia ocupaci-
onal, ela ressalta a importância do
ambiente e das atividades cotidia-
nas na recuperação e na melhoria
da qualidade de vida dos pacien-

Maria Ângela Barreira, terapeuta ocupacional do Programa de Saúde Inteligente da Santa Casa Saúde Piracicaba

Divulgação/Santa Casa

tes. "A intervenção terapêutica bus-
ca, assim, proporcionar não ape-
nas a reabilitação física, mas tam-
bém a adaptação psicossocial e
emocional dos indivíduos".

Para Maria Ângela Barreira,
a colaboração interdisciplinar é
fundamental. Ela destaca a siner-
gia entre os profissionais de

saúde como pilar essencial para
proporcionar cuidados holísti-
cos e integrados aos pacientes,
visando alcançar resultados
mais eficazes e abrangentes.

"A jornada de reabilitação se
assemelha a uma teia de apoio, na
qual o terapeuta ocupacional é o
elo vital dessa trama em parceria

com a equipe multidisciplinar. Seu
papel é fundamental, pois busca
restaurar na pessoa a capacidade
de realizar atividades cotidianas
essenciais, como se hidratar ou
cuidar da higiene pessoal. Para
mim, esse é o ápice do respeito ao
indivíduo; o ponto alto na jornada
da reabilitação", finaliza.

A importância da Delegacia
de Defesa da Mulher
Daniela Menochelli

Piracicaba, uma cidade conhe-
cida por sua rica história e cultura,
está prestes a dar um passo signifi-
cativo na promoção da segurança
e empoderamento feminino. A
construção da Delegacia de Defesa
da Mulher representa não apenas
uma estrutura física, mas um com-
promisso renovado com a proteção
das mulheres e a busca por justiça.

Proteção Integral
A criação de uma Delegacia de

Defesa da Mulher é fundamental
para oferecer às mulheres um am-
biente seguro, onde possam rela-
tar casos de violência, abuso ou
discriminação. Isso garante que
suas denúncias sejam tratadas com
a sensibilidade e urgência que me-
recem.

Acesso à Justiça
Ter uma delegacia especializa-

da significa que as mulheres terão
acesso a profissionais treinados e
especializados em lidar com casos
específicos de violência de gênero.
Isso resultará em um processo mais
ágil e eficaz, garantindo que a jus-
tiça seja feita.

Conscientização e Educação
A presença de uma Delegacia

de Defesa da Mulher também de-
sempenha um papel crucial na cons-
cientização da sociedade. Ações
educativas e programas de preven-
ção podem ser implementados para
combater as causas subjacentes da
violência de gênero e promover
uma cultura de respeito mútuo.

Empoderamento Feminino
A construção da delegacia não

é apenas sobre reagir a incidentes
de violência, mas também sobre
capacitar as mulheres. Ao propor-
cionar um espaço dedicado, a co-
munidade reforça a mensagem de
que as mulheres merecem ser ou-
vidas, respeitadas e protegidas.

Trabalho Integrado
A Delegacia de Defesa da Mulher

não atua isoladamente; ela estabelece
uma rede de colaboração com outras
instituições, organizações não-governa-
mentais e setores governamentais. Isso
cria uma abordagem integrada para
combater a violência de gênero, abor-
dando suas raízes e trabalhando em
direção a uma sociedade mais justa.

O Compromisso
de Piracicaba
O investimento na construção

da Delegacia de Defesa da Mulher
demonstra o compromisso da ci-
dade em garantir a segurança e o
bem-estar de todas as mulheres. A
iniciativa destaca a importância de
unir esforços para criar um ambi-
ente onde a igualdade de gênero
seja uma realidade, e a violência
seja diminuída.  À medida que Pi-
racicaba avança nesse projeto, é
evidente que a cidade não está ape-
nas construindo uma delegacia;
está construindo uma ponte para
um futuro mais seguro, justo e
igualitário para todas as mulheres.

Não pouparemos esforços
para conseguir emendas e apoio para
que essa construção saia do papel e
se torne uma realidade. Piracicaba
precisa, Piracicaba merece.

Daniela Menochelli, jor-
nalista, conselheira titu-
lar do Conselho Munici-
pal da Mulher
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Sindicato promove pesquisa
O Sindicato dos Bancários de

Piracicaba e Região iniciou nesta
semana a Pesquisa Perfil Bancário
2024. O levantamento é feito pela
entidade desde 2004 e permite uma
atualização anual das informações
sobre a categoria, além de auxiliar
na identificação das principais de-
mandas e reivindicações dos tra-
balhadores, sendo fundamental
para o planejamento das ações a
serem realizadas ao longo do ano.

A pesquisa pretende ouvir o
máximo de bancários e bancárias
da base do Sindicato, que represen-
ta cerca de dois mil trabalhadores
que atuam em 22 cidades. "Neste
momento, nós temos a mobilização
de mais de 40 dirigentes sindicais,
que vão visitar pessoalmente mais
de cem agências e locais de traba-
lho, para que possamos ter a parti-
cipação do máximo de bancários
que conseguirmos", explica José
Antonio Fernandes Paiva, presi-
dente da entidade.

Além de fazer a distribuição dos
questionários diretamente nas agên-
cias, o Sindicato faz o envio do mate-
rial, por correio, aos associados. Os
questionários são devolvidos sem a
identificação do respondente, o que
garante o anonimato e permite que
todos possam manifestar livremente
suas opiniões. O questionário é am-
plo e permite avaliar as condições so-
cioeconômicas dos trabalhadores,
sua formação e atividades desenvol-

vidas, além de opiniões sobre temas
de saúde e ligados às condições de
trabalho. O levantamento também
avalia a opinião dos bancários sobre
a atuação da própria entidade e so-
bre a sua capacidade de comunica-
ção com a categoria e com a socieda-
de. "Nos últimos anos temos obser-
vado o aparecimento de preocupa-
ções importantes, como o uso de
medicamentos controlados, em vir-
tude da pressão exercida pelos ban-
cos, e até situações de assédio moral
e sexual, principalmente contra as
mulheres. Esses dados são funda-
mentais para orientar o nosso traba-
lho", informa Paiva. Ele ressalta tam-
bém que a pesquisa oferece elemen-
tos para a atuação social do Sindica-
to, que tem uma participação ativa
na vida pública da cidade. "Nossos
diretores estão nos mais diversos
conselhos participativos do mu-
nicípio, que debatem temas como
direitos da pessoa com deficiên-
cia, emprego, saúde, desenvolvi-
mento econômico e outros, e os da-
dos da pesquisa têm servido de base
para nossa inserção".

Após o preenchimento, os questi-
onários são retirados nas agências pe-
los diretores da entidade, mas caso isso
não ocorra, o trabalhador pode acio-
nar o Sindicato, o que pode ser feito
diretamente na sede de Piracicaba,
na rua Boa Morte, 1457 (Centro),
ou pelos telefones: (19) 3417.1333 e
99791.5542 (WhatsApp).

Diretores e assessores do Sindicato organizam todo o desen-
volvimento da pesquisa, até a tabulação dos dados

MARCELO GROSS

Divulgação

Marcelo Gross, guitarrista e
fundador da banda de rock
gaúcha Cachorro Grande,
apresenta hoje (19), a partir
das 20h, as músicas dos ál-
buns "Use O Assento Para
Flutuar", "Chumbo & Pluma"
e "Tempo Louco". O músicoA vice-presidente do SindBan, Angela Savian, em visita à agên-

cia bancária de Piracicaba

vem com o rock renovado e
músicas do últ imo álbum
'Exilado' de 2022. Se apre-
senta ao lado de Eduardo
Barretto (backing vocal e
baixo) e Lucas Leão (bate-
r ia). Ingresso: R$30,00 /
R$15,00 / R$10,00.

Divulgação/Sindban
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Bebel reivindica ao governo do
Estado serviços durante a noite
Pedido endereçado à Secretaria Estadual de Segurança Pública; deputada destaca que, para
o funcionamento noturno, há necessidade da contratação de funcionários e médico legista

A deputada estadual piracica-
bana Professora Bebel (PT) está
reivindicando do governo estadu-
al o funcionamento no período no-
turno do Serviço de Verificação de
Óbitos (SVO), que atualmente só
funciona durante o dia. O pedido
está sendo feito em ofício endere-
çado à Secretaria Estadual de Se-
gurança Pública, aonde a depu-
tada destaca que para o funcio-
namento noturno há necessida-
de da contratação de médico le-
gista e funcionários.

A deputada Bebel conta que
decidiu apelar para que o governo
estadual estenda este serviço à
noite, em função de que atual-
mente a pessoa que vem a óbito,
vítima de violência, a partir das
17 horas só terá seu corpo  libe-
rado no dia subsequente, a par-
tir da 8 horas. "Tudo isso gera
uma dor inestimável face a per-
da do ente querido aos familia-
res ao ter que aguardar todo este
tempo sem que se tenha uma res-
posta da autoridade competente
que realiza esse trabalho", destaca.

Bebel explica que os serviços
de Verificação de Óbitos (SVO)
são de extrema importância
para os municípios porque
são responsáveis por deter-
minar causas de mortes para
fins estatísticos e não sim-
plesmente as ignorar. "Este ór-

A deputada Bebel diz que é fundamental que esse serviço funcione à noite e que para isso é
necessário que o governo estadual contrate funcionários e médico legista

gão também tem importância so-
cial, já que fiscaliza embalsamen-
tos para transporte aéreo nacional
e internacional, fiscaliza o trans-
porte de cadáveres vitimados por
doenças infectocontagiosas, contri-
buindo para o controle sanitário
necessário para prevenir a prolife-
ração destas doenças", ressalta a

Professora Bebel No documento, a
deputada piracicabana destaca
ainda que a cidade é sede da Re-
gião Metropolitana (RMP), que
conta com uma população e apro-
ximadamente 1,5 milhões de
habitantes, sendo que a maior
parte dos municípios que a com-
põem depende do SVO de Pira-

cicaba. "Portanto, garantir o
funcionamento deste serviço
também no período noturno é
necessário e fundamental, e o
custo para o Estado é mínimo,
uma vez que depende unicamen-
te da contratação de funcioná-
rios, que não são muitos, e de
médico legista", conclui.
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Artistas da cidade fazem
caricaturas ao vivo

A atividade acontece em paralelo ao lançamento do jornal de humor Capiau

Os artistas gráficos Érico San
Juan, Roger Klar, Lucas Leibholz e
Estela Menegalli se reúnem neste
sábado (20), a partir das 10h, na
Biblioteca Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto, para fazer
caricaturas ao vivo. A atividade
acontece em paralelo ao lançamen-
to do jornal de humor Capiau, um
suplemento vinculado ao jornal A
Tribuna Piracicabana. A entrada é
gratuita.

Três dos quatro artistas, Éri-
co San Juan, Lucas Leibholz e Es-
tela Menegalli, foram artistas sele-
cionados na mostra principal do
50º Salão Internacional de Humor
de Piracicaba, realizado em 2023
no Armazém 14 do Engenho

Central. Leibholz inclusive ven-
ceu o inédito Prêmio Adilson
Maluf como o melhor trabalho
entre os artistas de Piracicaba.

As caricaturas serão produ-
zidas na capa do jornal Capiau,
que será entregue à pessoa. O
jornal, um projeto de Érico San
Juan, contém caricaturas, char-
ges, cartoons e tiras de humor
produzidas por diversos artis-
tas gráficos da cidade.

SERVIÇO - Caricaturas ao vivo.
Sábado (20), às 10h, na Bibliote-
ca Municipal Ricardo Ferraz de
Arruda Pinto. Entrada gratuita.
Na rua Saldanha Marinho, 333.
Informações (19) 3433-3674.
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Prova objetiva para acesso
ao programa será dia 28

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Saúde, reali-
za no domingo (28), às 9h, a prova
objetiva para os 145 candidatos ins-
critos para o Programa de Residên-
cia Médica. A avaliação será apli-
cada na Escola Estadual Professor
Augusto Saes (rua Dom Pedro I,
2517, Nova América). Edital com-
pleto está publicado no site
www.vunesp.com.br e no Diário
Oficial do Município de terça (16).

Conforme a publicação, os can-
didatos devem ler o Edital de Aber-
tura de Inscrição para obter todas
as informações necessárias para a
realização da prova. Cabe destacar
que o candidato deverá compare-
cer ao local de prova com pelo me-
nos 30 minutos de antecedência do

horário programado para seu iní-
cio. Para realizar a prova - que terá
duração de três horas e permanên-
cia mínima de uma hora - ele deve
apresentar comprovante de inscri-
ção e pagamento; original de um
dos documentos de identidade,
além de caneta esferográfica de
tinta preta, lápis preto nº 2 e
borracha macia. Os portões se-
rão fechados impreterivelmen-
te no horário estabelecido.

As vagas ofertadas no Progra-
ma de Residência Médica 2024
são nas áreas de Cardiologia
(01), Clínica Médica (02), Me-
dicina de Família e Comunida-
de (10), Cirurgia Geral (02), Orto-
pedia e Traumatologia (04), Uro-
logia (01) e Pediatria (04).

Prova objetiva para os 145 candidatos inscritos para o Programa de
Residência Médica será no dia 28

Divulgação
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Memorando esclarece dúvidas sobre
a padronização em cor de táxis

A Procuradoria-Geral do Mu-
nicípio de Piracicaba encaminhou,
no dia 16 de janeiro, memorando à
Secretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transportes
(Semuttran) do qual, de acordo
com o vereador Thiago Ribeiro (Po-
demos), depreende-se que não exis-
te padronização vigente na legisla-
ção municipal em relação à cor a
ser adotada pelos veículos de táxi
"comum" da cidade. O memoran-
do é uma resposta ao ofício 050/
2023, protocolado pelo vereador
junto ao Executivo, que solicita in-
formações sobre a regulamentação
das cores dos veículos do serviço
de táxi municipal.

No ofício, o parlamentar infor-
ma que o questionamento advém
de taxistas da cidade, que o procu-
raram e relataram dúvidas em re-
lação às normas de padroniza-
ção dos veículos, questionando
se há regramento em vigência
que mencione a obrigatorieda-
de de que os táxis registrados
no município sejam "prata" ou
de quaisquer outras cores.

De acordo com o vereador, o
memorando 5/2024 da Procura-
doria-Geral, encaminhado à Se-
muttran, traz que, "da leitura das

normas vigentes, verifica-se que o
Decreto nº 17.046, de 10 de abril
de 2.017, revogou a regulamenta-
ção geral de identificação visual
(Decreto nº 14.512/2012), revogou
aquela feita para pessoas jurídicas
(Decreto nº 14.113/2011)", não re-
vogando apenas a regulamentação
para Táxi Executivo, a qual perma-
nece vigente na cor preta ou cinza.

Os serviços de Táxi Executivo
no município é regulamento pelo
decreto 14.573/2012, alterado pelo
decreto 16.641/2016 que, entre ou-
tras previsões, traz que "os veícu-
los a serem utilizados como Táxi
Executivo deverão obrigatoriamen-
te ter a cor preta ou cinza, com no
máximo 07 (sete) anos de uso, a
contar da data de sua fabricação,
motor com potência igual ou aci-
ma de 120 cv (HP), com 04 (qua-
tro) portas, capacidade para até
no máximo 07 (sete) passagei-
ros e contar com air-bag, vidros
com película em conformidade
com a legislação vigente, ar
condicionado, vidros elétricos e
portas com travamento automáti-
co, sistema de freios ABS e seguro
de vida dos passageiros."

"Protocolei o Ofício, após ser
procurado pelos taxistas que ques-

De acordo com Thiago Ribeiro, memorando da Procuradoria-
Geral traz que não há cor específica para táxis comuns. Táxis
executivos, no entanto, devem ser pretos ou cinzas

tionavam a padronização dos veí-
culos na cor prata. Agora, com o
retorno do memorando da Procu-
radoria-Geral do Município, temos
a resposta oficial de que neste mo-
mento, não existe tal padronização
de cor na cidade, a não ser para os
veículos que operam como Táxi
Executivo, que mantém suas cores
regulamentadas por decreto. Ago-
ra podemos dar uma devolutiva
para a classe, orientando e expli-

cando a legislação vigente", afir-
mou Thiago Ribeiro

O vereador é autor da lei
9.970/2023, que regulamenta o
serviço de táxi no município e  pre-
vê, por exemplo, permissão de uso
de veículos com até 10 anos de anos
de fabricação, permissão para co-
brança de tarifa especial de "Ban-
deira 2" entre 01 de dezembro e 01
de janeiro do ano subsequente, bem
como reajustes anuais.
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Representação no MP questiona
repasses feitos a agentes de saúde
Pedro Kawai protocolou representação junto ao Ministério Público sobre
ausência de lei municipal que regulamente repasses federais a agentes de saúde

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou no último dia 8
de janeiro representação adminis-
trativa junto ao Ministério Público
do Estado de São Paulo (MP - SP)
para pleitear ações no sentido de
que a Prefeitura regulamente, por
meio de lei municipal, "o repasse
de incentivo financeiro adicional
aos Agentes Comunitários de
Saúde - ACS, e aos Agentes de
Combate às Endemias - ACE,
conforme preconizado na Lei
Federal 12.994/2014".

A busca por informações
sobre o incentivo financeiro adi-
cional repassado aos municípi-
os ao término de cada ano pelo
Fundo Nacional  de Saúde
(FNS), "popularmente conheci-
do pelos Agentes Comunitários
de Saúde e de Combate a Ende-
mias como o 14º salário", traz o
vereador, já foi tema de propo-
situras por ele encaminhadas ao
Executivo municipal, a exemplo
do requerimento 889, de 2022,
que questiona se a prefeitura
recebeu os valores do Fundo e,
em caso afirmativo, se os repas-
sou aos agentes.

"Em 19 de dezembro do mes-
mo ano, a Secretaria Municipal de
Saúde forneceu resposta ao reque-
rimento, conforme evidenciado pe-
los documentos anexos, no entan-

to, não apresentou resposta con-
sistente acerca do Incentivo Finan-
ceiro Adicional, conforme estipu-
lado pelo diploma legal supracita-
do", traz o vereador na represen-
tação protocolada no MP - SP.

Pedro Kawai, na sequência,
informa que em 26 de janeiro de
2023 apresentou o projeto de lei 8/
2023, "cujo escopo era autorizar o
Poder Executivo Municipal a repas-
sar Incentivo Financeiro Adicio-
nal". A propositura de autoria do
vereador, no entanto, por ter rece-
bido parecer contrário da CLJR
(Comissão de Legislação, Justiça e
Redação), não seguiu para apreci-
ação do plenário do Legislativo
municipal.

"Um grupo de agentes comu-
nitários nos procurou, trouxe toda
a legislação, trouxe todos os valo-
res, inclusive. Há também uma as-
sociação em nível federal, nacional,
que está orientando a categoria a
procurar, nos municípios, os pode-
res Executivo e Legislativo, para
que regulamentem o repasse, pois
há a necessidade de uma autoriza-
ção, via lei, para regulamentar essa
questão. Fizemos o projeto de lei,
mas ele recebeu parecer contrário.
Desde então estamos tentando que
o Executivo mande esse projeto,
mas eles não nos mandam tam-
bém", comenta o vereador.

No documento encaminhado
ao MP - SP o parlamentar ainda
ressalta que, em outubro de 2023,
o presidente da Câmara, vereador
Wagner de Oliveira (Cidadania)
encaminhou indicação com teor se-
melhante, solicitando o envio à
Casa de projeto de lei para norma-
tizar o repasse e que, em resposta,
a secretaria municipal de Saúde
informou "que a demanda já ha-
via sido encaminhada à Procura-
doria Jurídico Administrativa da
Prefeitura para análise da legali-
dade da matéria".

Na representação, Pedro Ka-
wai também destaca que uma au-
diência pública por ele proposta foi
realizada na Câmara no dia 8 de
novembro de 2023 e que, após a
mesma, a fim de dirimir eventuais
dúvidas interpretativas "quanto
aos valores recebidos como "assis-
tência financeira complementar"
prevista no artigo 9º-C da Lei Fe-
deral nº. 12.994/2014, e o Incenti-
vo Financeiro Adicional criado pelo
artigo 9º-D da mesma Lei", apre-
sentou o requerimento 1089/2023,
com pedido de informações adicio-
nais ao Executivo sobre valores re-
cebidos em 2021, 2022 e 2023.

"A Secretaria Municipal de
Saúde informou a este vereador
que o Ministério da Saúde rea-
liza o repasse do Incentivo Fi-

nanceiro Adicional ao nosso
município, apresentando inclu-
sive relatórios de repasse do
Fundo Federal ao Fundo Mu-
nicipal referente aos Agentes
Comunitários de Saúde, nos
anos de 2021, 2022 e 2023. Com
relação à proposta de lei para
regulamentar o tema, foi infor-
mado que a indicação desta res-
peitada Casa de Leis está sob
análise quanto à legalidade e ao
impacto financeiro nos cofres pú-
blicos", informa o parlamentar.

De acordo com o gabinete do
vereador, o Ministério Público in-
formou que foi instaurada Notícia
de Fato para apurar o conteúdo do
documento protocolado.

"Queremos que se resolva
esse imbróglio, porque nós ten-
tamos de maneira legislativa e
não chegamos a um acordo. Isso
vem se desenrolando desde de-
zembro de 2021. Estamos desde
lá alertando, solicitando informa-
ções e, agora, já que não chegou de
uma forma legislativa, amigá-
vel, a gente tenta da forma ju-
dicial, porque não é justo. Se os
agentes de saúde têm direito,
eles têm que receber. Se não têm
direito, que o Executivo compro-
ve isso, mostre para a gente o
porquê de não estar pagando",
conclui Pedro Kawai.
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Palestras combatem
o radismo religioso

Na Semana Nacional de Com-
bate à Intolerância Religiosa, ini-
cia-se em Piracicaba um ciclo de
palestras sobre a espiritualidade nas
religiões de terreiros. "Para o primeiro
semestre, temos encontros agenda-
dos em várias cidades, mas come-
çamos em Piracicaba", esclarece Ade-
mir Barbosa Júnior (Pai Dermes de
Xangô), dirigente da T. U. Caboclo
Jiboia e Zé Pelintra das Almas.

O primeiro encontro tem como
tema "Umbanda: branca, preta, de
todos (as)?" e será na T. U. Três
Marias e Zé Pelintra de Aruanda,
em 23/01, e a mesma palestra ocor-
rerá em 22/02 na Nossa Casa Espi-
ritual Irmãos de Fé. Outros encon-
tros são "Umbanda, corpo, erotis-
mo e sexualidade" (30//4) e "Sa-
cramentos na Umbanda" (27/5),
ambas na T. U. Três Marias e Zé
Pelintra de Aruanda.

 "Todas as atividades são gra-
tuitas e, em algumas delas, arreca-
damos alimentos e roupas para
distribuição. Na região, já temos
encontros agendados em Cam-
pinas e Hortolândia", explica
Dermes. Para maiores informa-
ções sobre endereços e horários:
19997064603 (WhatsApp).

PALESTRANTE - Terreiros,
escolas, grupos de teatro, centros
culturais, comunidades religiosas
diversas, secretarias de cultura:
desde 2012 o escritor piracicabano
tem percorrido Brasil e Portugal
como palestrante voluntário para
tratar de temas como espirituali-
dade das religiões tradicionais de
terreiro, racismo religioso e mito-
logia dos Orixás. "No auge da pan-

demia, os encontros diminuíram;
por outro lado, aumentaram as li-
ves", esclarece o autor. "Como nos-
so trabalho privilegia a diversida-
de de fundamentos e ritos, os ter-
reiros de vários segmentos nos
abrem as portas; por lidarmos com
as leis 10639 e 11645, as escolas e
universidades fazem o mesmo."

CURRÍCULO - Com dezenas
de livros publicados (alguns pre-
miados e com traduções para di-
versos idiomas, Dermes é Douto-
rando em Comunicação pela Unip,
Mestre em Literatura Brasileira
pela USP, onde também se graduou
em Letras. O autor também é Dou-
tor Honoris Causa pelo MCNG-IEG
(2018) e pela FEBACLA (2019) e
Pós-graduado em Ciências da Re-
ligião pelo Instituto Prominas.

Nascido em Piracicaba em 02/
8/1972, desde 2019 é patrono e ti-
tular da cadeira 62 da Academia
Independente de Letras (sede em
Pernambuco), com a divisa "Axé".
Em Piracicaba idealizou e coorde-
nou inúmeros projetos culturais e
o Fórum Municipal das Religiões
de Terreiro (2011-2014), produziu
curtas-metragens com temática
dos Orixás e dirige, em Piracicaba,
a Tenda de Umbanda Caboclo Ji-
boia e Zé Pelintra das Almas, fun-
dada em 2015, em Blumenau - SC.
Em 2014 presidiu o Fórum Euro-
peu de Umbanda, em Leiria, Por-
tugal, e em 2015 foi o vice-presi-
dente do Fórum Catarinense de
Umbanda, em Blumenau. É Ogã há
21 anos do Ile Iya Tunde (hoje se-
diado em Embu das Artes - SP),
com a dijina Tata Obasiré.

ESTRADA ANTONIO ABDALLA
O vereador Thiago Ribeiro
(Podemos)  p ro toco lou  na
manhã de quinta-feira (18)
a indicação 188/2024, soli-
c i tando a  manutenção da
estrada Antônio Abdalla, no
bairro Chicó. Na justif icati-
va,  o par lamentar  deta lha
que a tendeu a  ped ido  de
moradores que reivindicam
a manutenção da estrada,
que  possu i  bu racos  em
quase toda sua extensão, o
que tem gerado transtornos.

A estada, que inicia no bairro
Água Branca, faz ligação entre
o bairro e a via de acesso en-
tre as rodovias Cornélio Pi-
res e Do Açúcar e ainda com a
avenida Irapuru, que também
necessita de manutenção na
malha viária. Thiago solici-
ta na indicação que a Prefei-
tura de andamento na execu-
ção do pedido, garantindo me-
lhorias para a população e
para os motoristas que por
ali trafegam.
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AB Colinas apoia campanhas que
orientam usuários sobre os riscos

Em parceria com a Artesp
(Agência de Transportes do Es-
tado de São Paulo), a AB Coli-
nas, concessionária do Progra-
ma de Concessões Rodoviárias
do Estado de São Paulo, apoia
duas importantes campanhas
que visam alertar os usuários
sobre situações de risco que po-
dem ocorrer ao trafegar nas es-
tradas, principalmente durante
o período do verão.

Devido ao grande volume
de chuvas que atingem todo o
estado ao longo dessa estação,
a Defesa Civil estadual realiza
ao longo do mês a campanha
"São Paulo Sempre Alerta", que
busca orientar os usuários em
caso de enfrentarem grandes
volumes de chuvas ou tempes-
tades nas estradas durante as
viagens. Para isso, a concessio-
nária vai divulgar durante todo
esse período, nos painéis eletrô-
nicos que possui instalados nas

rodovias, as seguintes mensa-
gens: "Tempestades com raios.
Proteja-se imediatamente. SP
Sempre Alerta Siga @defesaci-
vilsp", "Ao menor sinal de des-
lizamentos, procure local segu-
ro. SP Sempre Alerta Siga @de-
fesacivilsp" e "Evite atravessar
áreas alagadas. SP Sempre Aler-
ta Siga @defesacivilsp".

Outra campanha que visa fa-
zer com que os usuários façam via-
gens seguras durante a estação
mais quente do ano é a Campanha
de Verão do Governo do Estado de
São Paulo e do DETRAN (Depar-
tamento Estadual de Trânsito de
São Paulo). Com o slogan "Dê féri-
as para a morte", a ação busca ori-
entar os usuários a trafegar com
mais segurança nas estradas. Para
isso, a AB Colinas está distribuin-
do em todas as cabines de suas pra-
ças de pedágio um material infor-
mativo. Além disso, assim que para
o veículo na cabine, o usuário tam-

bém acompanha a mensagem que
está fixada na cancela.

CUIDADOS - Para garan-
tir a segurança de todos que vão
viajar durante o verão, a AB Coli-
nas orienta que os motoristas não
bebam antes e durante a viagem,
não utilizem o celular na dire-
ção, respeitem os limites de ve-
locidade, somente ultrapassem
em local permitido e parem no acos-
tamento apenas em casos de emer-
gência. Realizar a manutenção do
veículo antes de iniciar o trajeto
também é muito importante
para uma viagem tranquila.

Caso necessite do auxílio da
concessionária, ao longo das rodo-
vias que a empresa administra os
usuários tem a disposição sete ba-
ses operacionais, uma frota com-
posta por Unidades de Resgate,
Veículos de Inspeção e Supervisão
de Tráfego, Guinchos Leves e Pe-
sados, Caminhão Boiadeiro e ou-
tros. Além disso, toda esta estru-

tura se junta às 31 câmeras de
monitoramento, 567 unidades
de Call Box (telefones de emer-
gência instalados a cada quilô-
metro) e 29 painéis eletrônicos
de mensagens existentes em
toda a malha concedida.

A concessionária também tem
à disposição do usuário a Central
de Atendimento no telefone 0800-
703-5080 (opção 2). O serviço é
gratuito e funciona 24 horas por
dia. Por meio dele, o usuário ob-
tém informações sobre localizações
de municípios, condições do tráfe-
go e climáticas nos trechos da con-
cessionária, obras em andamento,
localização das bases operacionais
e da Polícia Militar Rodoviária e
informações sobre serviços de uti-
lidade pública. Além disso, o usuá-
rio pode acessar o site da AB Coli-
nas (www.abcolinas.com.br) e
conferir em tempo real, no mapa
interativo, a situação do trân-
sito e as interdições de pistas.
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Governador anuncia mais 12 mil
subsídios para moradia popular

A expansão dos programas
habitacionais do Governo de
São Paulo para famílias de bai-
xa renda está ganhando ainda
mais força em 2024. Nesta ter-
ça-feira (16), o governador Tar-
císio de Freitas anunciou que o
programa Casa Paulista dispo-
nibilizou mais 12.349 subsídios
habitacionais para que famílias
com renda de até três salários
mínimos consigam realizar o
sonho da casa própria.

"Temos orgulho de dizer,
sem sombra de dúvida, que São
Paulo tem o maior programa
habitacional do Brasil", afirmou
o governador. "Neste modelo, o
Casa Paulista é maravilhoso
porque estamos dando acesso a
famílias que ganham entre um
e três salários mínimos e jamais
teriam acesso a habitações de
um determinado padrão. Ago-
ra, estão podendo realizar este
sonho com subsídios que ala-
vancam o investimento que gera
empregos. É por isso que São
Paulo puxou empregos no ano

passado e vai continuar puxan-
do porque nós vamos fazer
mais", reforçou Tarcísio.

O anúncio no Palácio dos Ban-
deirantes também reuniu o secre-
tário estadual de Desenvolvimen-
to Urbano e Habitação, Marcelo
Branco, o presidente da Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo, André do Prado, e o prefeito da
capital, Ricardo Nunes, além de
deputados, prefeitos do interior e
Grande São Paulo, vereadores, ges-
tores municipais de habitação, lí-
deres de entidades do setor imobi-
liário e representantes da socieda-
de civil.

Com o novo aporte de R$ 148,7
milhões, o Governo de São Paulo
totaliza 47.320 subsídios do Casa
Paulista oferecidos desde 2023,
com investimento de R$ 598 mi-
lhões na atual gestão. O Estado vi-
abiliza cartas de crédito com valo-
res entre R$ 10 mil a R$ 16 mil,
dependendo da localização de cada
imóvel, para auxiliar as famílias in-
teressadas a negociar diretamente
com as construtoras, sem a neces-

sidade de sorteios. O benefício é
destinado a famílias que possu-
em renda mensal de um a três
salários mínimos. Com a redu-
ção do valor da entrada, o Casa
Paulista facilita o acesso a fi-
nanciamentos da Caixa Econô-

mica Federal. O banco contrata
os empreendimentos que rece-
bem aportes do Governo de São
Paulo e analisa a viabilidade de
financiamento aos possíveis
compradores. (do Portal do Go-
verno do Estado de São Paulo)
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Evento reúne palestras sobre
ensino público e inovação
Mozart Neves Ramos, conselheiro da Mind Lab e titular do Instituto da USP, será um dos
palestrantes do evento para apresentar os novos recursos contratados para o ano letivo

Investir em desenvolvimento
socioemocional é um dos principais
caminhos no combate às desigual-
dades de aprendizagem. Conscien-
te dessa necessidade, a Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria Municipal da Educação, firmou
uma parceria com o programa
MenteInovadora, desenvolvido
pela empresa Mind Lab, que parte
de uma metodologia aplicada em
mais de 20 países, voltada ao de-
senvolvimento de habilidades so-
cioemocionais. "Acreditamos que
essa abordagem contribuirá sig-
nificativamente para a recom-
posição das aprendizagens e
para a construção de um ambi-
ente educacional mais inclusivo
e equitativo", destaca o secretá-
rio de Educação, Bruno Roza.

O evento de apresentação da
metodologia será realizado no dia
29 de janeiro, em dois períodos, às
8h30 e às 13h30, com duração de
2 horas. A agenda será formada
por duas palestras. Na primeira
hora, o conselheiro da Mind Lab e
titular da Cátedra Sérgio Henrique
Ferreira do Instituto de Estudos
Avançados da USP - Ribeirão Pre-
to, Mozart Neves Ramos, falará
sobre a importância do socioemo-
cional no processo de aprendiza-
gem. E será seguido pela fala do
head de Produtos e Serviços da
Mind Lab, Thiago Zola, que escla-
recerá como o MenteInovadora
atuará no dia a dia das escolas.

As palestras acontecerão no Pe-
cege (rua Cezimbra Giovanoni Mo-
retti, 580, Santa Rosa, Piracicaba),
onde serão recebidos cerca de 1.300
profissionais da educaçãopresencial-
mente, além do público online que
acompanhará a transmissão ao
vivo.Um dos objetivos do encontro é
apresentar aos professores a meto-
dologia da Mind Lab e os recursos
do Programa MenteInovadora que
estarão disponíveis para aplicação em
sala de aula desde o início do ano
letivo. Os professores da rede recebe-
rão, além do amplo material pedagó-
gico, formações periódicas para apli-
cação do programa como parte inte-
grante da grade curricular.

O Programa MenteInovadora
da Mind Lab é focado em compe-
tências cognitivas, emocionais, éti-
cas e sociais usando ferramentas de

Um dos objetivos da nova metodologia é proporcionar que os alunos desenvolvam habilidades
socioemocionais por meio de atividades lúdicas

metacognição que respaldam o alu-
no na construção ou reconstrução
de seus mecanismos de raciocínio e
regulação de suas emoções. "O ce-
nário de disrupção tecnológica e a
importância de estimularmos o de-
senvolvimento de novas competên-
cias como autonomia, curiosidade,
autoconhecimento, perseverança,
estabilidade emocional, capacidade
de superar fracassos, fortalecem esse
direcionamento", destaca o conse-
lheiro Mozart Neves Ramos.

Em sua palestra, ele relaciona-
rá temas como a importância da
inovação na educação e o desen-
volvimento socioemocional no pro-
cesso de aprendizagem a fim de
reduzir as desigualdades. "Há ques-
tões fundamentais que precisamos
nos fazer constantemente na edu-
cação, como o que queremos dos
nossos alunos e para qual futuro
queremos prepará-los?", destaca
Mozart. O pesquisador retoma a
estatística de que crianças que ti-
veram as habilidades socioemocio-
nais trabalhadas na primeira in-
fância tem 44% mais chances de
terminar o ensino médio.

NOVO ANO LETIVO - Em
Piracicaba, a partir do início das
aulas, 01 de fevereiro, 21.719 alu-

nos da Educação Infantil e Ensino
Fundamental I, que estudam em
124 escolas da Rede Municipal de
Educação, serão impactados pelo
programa. A parceria terá duração
de 24 meses. E durante este perío-
do, os alunos serão beneficiados
pela metodologia do Programa
MenteInovadora, que utiliza jogos
de raciocínio e materiais pedagógi-
cos que se integram ao currículo
de forma transversal. Um dos ob-
jetivos é que os alunos desenvolvam
habilidades socioemocionais por
meio de atividades lúdicas. A inicia-
tiva parte da metodologia baseada
em três pilares: jogos de raciocínio,
métodos metacognitivos e professor
mediador, explorando os recursos
da metodologia com ações intencio-
nais. Os conteúdos estão alinhados
com a nova Base Nacional Comum
Curricular (BNCC), que se agregam
à prática pedagógica e auxiliam na
aprendizagem integral dos alunos
de forma colaborativa.

SOBRE A METODOLO-
GIA - A Mind Lab atuou com mais
de 10 mil escolas, de 17 estados bra-
sileiros, atingindo instituições pú-
blicas e privadas, em 140 municípi-
os. Em duas décadas, desde sua
fundação, a proposta já auxiliou

mais de 7,3 milhões de pessoas e
ajudou a capacitar 220 mil profes-
sores no Brasil.

Com resultados comprovados
em mais de 20 países, a metodologia
atende milhões de alunos, sendo re-
conhecida e apoiada por importan-
tes instituições nacionais e internaci-
onais. Além disso, a abordagem da
metodologia confere à empresa di-
versos atestes de singularidade. Em
2023, a CIO Review Magazine, publi-
cação referência nas Américas no
setor de tecnologia, posicionou a com-
panhia como uma das '10 Provedo-
res de Soluções de Tecnologia Edu-
cacional Mais Promissores na Amé-
rica Latina 2023'. Em 2020, a em-
presa foi reconhecida pela HolonIQ,
plataforma norte-americana de in-
teligência global para educação, como
uma das 100 startups em educação
mais inovadoras da América.

A Mind Lab colabora com re-
des públicas e privadas de ensino
no enfrentamento do cenário de desi-
gualdade educacional e geração de ren-
da. Atualmente atua junto a redes
dos Estados de Alagoas, Acre, Dis-
trito Federal, Minas Gerais, Per-
nambuco, Rio de Janeiro, Rio Gran-
de do Norte, Rio Grande do Sul,
Santa Catarina e São Paulo.
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Prefeitura assina primeiros
termos de cooperação

O prefeito Luciano Almeida e
a secretária de Governo, Tássia
Espego, assinaram dia 17 os pri-
meiros termos de cooperação do
Programa de Zeladoria Comunitá-
ria, com os presidentes das as-
sociações de moradores dos
bairros Artemis, Santana, San-
ta Olímpia e Tanquinho. A cele-
bração dos convênios aconteceu
no 11? andar do Centro Cívico.

Instituído pela Lei Municipal
nº 9.989/2023, o Programa de Ze-
ladoria Comunitária viabiliza a co-
operação entre Administração Pú-
blica e Associações de Bairro ou
Moradores para manter serviços de
zeladoria em regiões afastadas da
área urbana do município. O pro-
grama é voltado para atender os
chamados Núcleos Urbanos Iso-
lados (NUI), visando que a ma-
nutenção e melhoria das condi-
ções de urbanidade nessas lo-
calidades sejam coordenadas
pelas associações e moradores
dessas regiões que conhecem as
demandas mais urgentes.

Ao todo, as quatro regiões re-
ceberão cerca de R$ 400 mil. Den-
tre os serviços de zeladoria estão
inclusos, por exemplo, poda de ár-
vores, manutenções estruturais em
geral, tapa-buraco, manutenção de
parques e equipamentos públi-
cos, jardinagem e paisagismo. E
para a execução de tais servi-
ços, as Associações de Bairro ou
de Moradores precisam estar
legalmente constituídas.

"É um sonho realizado para
mim. O bairro pertence a quem
mora nele e, por isso, sempre tive
esse objetivo de criar um progra-
ma que pudesse oferecer apoio e
sustentação às comunidades para
que elas consigam se manter, via-
bilizando a atuação dos próprios
moradores. O Poder Público é um
parceiro, com o objetivo comum de
fazer o melhor pela cidade", desta-
cou Luciano Almeida.

Tássia reforçou a relevância da
atuação popular dentro dos núcle-
os rurais. "Quem conhece a reali-
dade das demandas da região são
os moradores, então é fundamen-
tal que a Prefeitura tenha essa aten-
ção. O senso de pertencimento que
os piracicabanos têm é diferencia-
do, porque existe muita vontade de
fazer dar certo. O programa é um
norte, que vai direcionar a Admi-
nistração Pública para esse objeti-
vo de gestão compartilhada".

QUALIDADE DE VIDA -
O PL contempla 14 NUIs, sendo
eles: Anhumas, Artemis, Ibitiru-
na, Tanquinho, Tupi, Santana,
Santa Olímpia, Brisa da Serra,
Canaã, Nova Suíça, Santa Ana,
Terra Nova, Vila Belém, Nuinorte
e Santa Isabel. Ao todo, as 14 regi-
ões concentram uma população
estimada de 26 mil pessoas.

José Albertino Bendassolli,
presidente do Centro Rural de Tan-
quinho, salientou sobre como o pro-
grama vai auxiliar os serviços nos
bairros. "É um momento muito im-

portante. A Administração Públi-
ca teve um cuidado para elaborar
o edital e o projeto, que vai benefi-
ciar associações que são fortes e
atuantes. Vamos, agora, seguir
trabalhando com a comunida-
de, para melhorar a qualidade
de vida dos moradores, e a es-
trutura de nossas praças, par-
ques, jardins e áreas".

"Temos um desafio de des-
pertar o sentimento de perten-
cimento na população e precisa-
mos que existam oportunidades
iguais. A Associação trabalha mui-
to e contamos com o apoio do Po-
der Público para seguirmos tra-
balhando", acrescentou Marcia
Cardoso, presidente da União
para o Desenvolvimento Susten-
tável do Distrito de Artemis.

As ações de zeladoria serão
promovidas por meio de contribui-
ção social, cujas despesas correrão
por conta de dotações orçamentá-
rias e recursos financeiros prove-
nientes do orçamento da Secreta-
ria Municipal de Governo, que
destinará tais recursos às Asso-
ciações de Bairro ou de Moradores.

"Há muito tempo esperamos
por isso. O Programa de Zeladoria
vai ser o início que tanto procura-
mos para nos ajudar a manter
uma organização melhor no bair-
ro e, assim, tranSformar essas re-
giões para que as outras pessoas
conheçam também", relatou José
Carlos Correr, presidente da As-
sociação dos Moradores do
Bairro de Santana.

Milton Stenico, presidente da
Associação de Santa Olímpia, elo-
giou a iniciativa. "Esse programa
vai ser muito bom para os nossos
bairros, vai permitir o desenvolvi-
mento dos projetos e a manuten-
ção do compromisso com a nossa
comunidade", disse. As associações
deverão comprovar regularidade
fiscal, previdenciária e tributária,
bem como observar os procedimen-
tos e documentos exigidos na ha-
bilitação e prestação de contas. As
dotações orçamentárias já estão
presentes no orçamento de 2023
e no Projeto de Lei Orçamentá-
ria Anual (PLOA) de 2024.

Participaram ainda da cerimô-
nia de assinatura Marcio Marino,
secretário de Obras e Zeladoria (Se-
mozel); Euclidia Fioravante, secre-
tária de Assistência e Desenvolvi-
mento Social (Smads); Reinaldo
Pousa, secretário de Transportes
Internos (Semutri); Jane Oliveira,
secretária de Trânsito e Transpor-
tes (Semuttran); Carlos Beltrame,
secretário da Ação Cultural (Se-
mac); Andrea Gomes, secretária de
Habitação e Gestão Territorial (Se-
muhget); Luis Cassineli, secretário
de Administração (Semad); Gui-
lherme Monaco, procurador-ge-
ral; Sidney Nunes, comandan-
te da Guarda Civil, e Renata
Bueno, corregedora do municí-
pio. Também estiveram no even-
to os vereadores Josef Borges, Acá-
cio Godoy, Anilton Rissato, Paulo
Camolesi e Fabrício Polezi.

A celebração dos convênios com os quatro bairros aconteceu quarta (17)

Divu lgação/CCS
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Aquário Municipal recebe o 2º maior tucunaré do Brasil

Aquário Municipal de Piracicaba é atração para crianças nas férias

O Aquário Municipal de Pira-
cicaba Ilda Borges Gonçalves rece-
beu três novas espécies de peixes
que podem ser vistas pelo público.
Entre elas está o tucunaré-pinima,
considerado o segundo maior da
espécie no Brasil. O espaço, que fica
no Parque do Mirante e é mantido
pela Prefeitura, por meio do Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto), é uma opção de visita du-
rante as férias escolares.

O tucunaré-pinima pode ser
encontrado em regiões das bacias
hidrográficas do baixo Amazonas,
baixo Tapajós, baixo Tocantins e
baixo Xingu, e é conhecido por ser
um dos mais fortes entre os mem-
bros dessa família de peixes.

Cláudio Amaral, encarregado
do Aquário Municipal, explica que
ele é considerado o segundo maior
tucunaré do Brasil, podendo
chegar a quase um metro de
comprimento e pesar cerca de 11
quilos. Carnívoro e extremamen-
te voraz, o peixe é classificado
como um superpredador.

Já a espécie piraputanga é ori-
ginária do Mato Grosso do Sul e é
onívora, podendo atingir 50 centí-
metros quando adulta e pesar 3
quilos. Segundo Amaral, por ter a
carne muito saborosa e ser quase
impossível a sua criação em cati-
veiro (pela dificuldade de procria-
ção artificial), a espécie está amea-
çada de extinção.

O zebra real, ou tilápia butti-
koferi, pode ser reconhecido no
aquário por ter listras pretas, as-
sim como a zebra. A espécie é origi-
nária do oeste africano, encontra-
da nos lagos Malawi ou Tan-
ganyka. Amaral explica ainda que,

por ser muito territorialista, é raro
encontrar a espécie em aquários. É
o menor entre os três, chegando a
no máximo 35 centímetros quan-
do adulto, e também é onívoro.

Segundo Amaral, o Aqu-
ário recebeu as espécies no dia
20/12/2023.

ESPAÇO - Atualmente, a po-
pulação pode visitar 116 espécies de
peixes e duas de artrópodes (cama-
rão fantasma e lagosta filtradora),
que estão em três aquários e dois
grandes lagos divididos em quatro
setores do Aquário Municipal.
Cada aquário tem capacidade para
2.400 litros de água e mede três
metros de comprimento.

Há peixes nativos de vários
países de quatro continentes (Ásia,
África, Europa e Américas), como
carpas, dourado, pacu, pirarara,
pangasius, entre outros. O local tem
ainda placas informativas sobre as

espécies e seu habitat, ampliando a
consciência sobre a importância da
preservação dos rios. No período
da Piracema, é possível observar do
Aquário o salto dos peixes na cor-
renteza do Rio Piracicaba.

SERVIÇO - Aquário Municipal
Ilda Borges Gonçalves. Avenida
Doutor Maurice Allain, 454, no
Parque do Mirante, bairro Vila
Rezende. Visitação gratuita, de ter-
ça-feira a domingo, das 9h às 17h.
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Bebel discute com o presidente
do BNDES pautas para o
desenvolvimento de Piracicaba
Resgate do patrimônio histórico e cultural, e energia limpa foram
abordados; encontro foi ontem (18) no Rio de Janeiro, na sede do Banco

A deputada Professora Bebel com o presidente do BNDES, Aloízio Mercadante, que se
colocou à disposição de Piracicaba e chamou a parlamentar de embaixadora da cidade

Divulgação

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Estamos basicamente ainda
na metade do mês de janeiro, ain-
da no começo de mais um Ano
Novo. Como é cultural no nosso
País, ainda vivemos aquela sen-
sação de 'recomeço', de uma nova
oportunidade para buscar hábi-
tos saudáveis, comer melhor e se
exercitar. É o mesmo em que as
resoluções de final de ano ainda
estão no prazo de ser postas em
prática.

Tenho certeza - e eu garanto
a você, eu também sou assim -
você pode ter se olhado no espe-
lho, em algum momento, e pen-
sado, "nossa, preciso cuidar mais
da minha saúde". Independente
do quanto você se cuida, se pou-
co, ou muito para os padrões na-
cionais, é sempre muito importan-
te, não só para o agora, mas o
futuro, pensar na saúde, no que
você ingere e como passa o seu
tempo livre.

E por que estou dizendo tudo
isso?! Primeiro, claro, porque,
quando escrevo neste espaço, é
como um divã, onde também co-
loco meus objetivos pessoais em
dia, mas também porque eu que-
ro falar com você sobre o perigo
do sedentarismo, essa que, para
alguns, pode ser considerada a
"doença do século" e que é uma
verdadeira bomba (-relógio, tal-
vez) para a sua saúde.

De acordo com o Guia de
Atividade Física para a Popula-
ção Brasileira, produzido pelo
Ministério da Saúde, o compor-
tamento sedentário envolve ati-
vidades realizadas quando se está
acordado sentado, reclinado ou
deitado e gastando pouca ener-
gia. Essas atividades geralmente
são realizadas em frente a telas
de computador, televisão, celula-
res e tablets, mas também inclu-
em o tempo sentado para se des-
locar de um lugar a outro utili-
zando carro, ônibus ou metro, e
para realizar trabalhos manuais,
jogar cartas ou jogos de mesa.

As evidências científicas
mostram que longos períodos em
comportamentos sedentários es-
tão relacionados a um maior ris-
co de mortalidade, ao surgimen-
to de diabetes, de doenças cardi-
ovasculares e de câncer, indepen-
dentemente da quantidade de
atividade física praticada. A par-
te preocupante disso é que mes-
mo para as pessoas que praticam
alguma atividade física ao longo
do dia, o tempo excessivo em
comportamento sedentário ofere-
ce riscos para a saúde.

Ou seja, a prática de ativida-
de física não compensa os efeitos
do tempo em comportamento se-
dentário. Portanto, além de in-
cluir mais atividade física na sua
rotina, se tornando mais ativo fi-
sicamente, diminuir o tempo gas-

Doença doDoença doDoença doDoença doDoença do
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to em comportamento sedentário
é tão importante quanto! Sendo
assim, para quem passa muito
tempo sentado ou deitado, é im-
portante reduzir e interromper
esse comportamento sempre que
possível.

Como atualmente o trabalho,
os estudos e até mesmo os mo-
mentos de lazer, bem como algu-
mas condições de saúde, levam
as pessoas a ficarem cada vez
mais sentadas por muitas horas
ao longo do dia, o uso de estraté-
gias que ajudam a diminuir e a
interromper o comportamento
sedentário, de forma simples e
eficiente, é uma maneira de ame-
nizar os efeitos prejudiciais des-
ses comportamentos.

Pequenas atitudes podem
ajudar a diminuí-lo e a melhorar
a qualidade de vida. Vale reduzir
o tempo sentado ou deitando as-
sistindo à televisão ou usando o
celular, computador, tablet ou
videogame. Na prática, a cada
uma hora em comportamento
sedentário, é recomendado se
movimentar por pelo menos 5
minutos. Nesse momento, pode-
se aproveitar para mudar de po-
sição e ficar em pé, ir ao banhei-
ro, beber água e alongar o corpo.

O sedentarismo é um vilão
para o corpo, ele gera dores mus-
culares, preguiça intensa e cons-
tante, além de desenvolver pro-
blemas cardíacos e circulares. O
que torna o sedentarismo ainda
mais perigoso é quando associa-
do a uma má alimentação. A boa
alimentação é essencial para uma
vida saudável e para quem tem o
desejo de sair da vida sedentária,
é primordial equilibrar a alimen-
tação com qualquer nova rotina
de exercícios e práticas esportivas.

Não existe uma regra formal
para uma vida saudável, o im-
portante é a busca por um médico,
pois a partir dele que se tem uma ori-
entação sobre em que nível de seden-
tarismo cada pessoa está e de que
forma pode ser melhor construí-
do uma nova postura.

Mas, existem maneiras de
se iniciar a busca para sair do
sedentarismo apenas com há-
bitos saudáveis e através de
pequenas ações diárias como
caminhadas, um horário equi-
librado, escolher a escada em
vez do elevador ou até mesmo
arrumando a casa. O que é
importante reforçar é que o
sedentarismo é uma doença, e
como qualquer outra, precisa
ser tratada.

Paulo Soares é presi-
dente do Caphiv (Cen-
tro de Apoio ao HIV,
Aids, Sífilis e Diabetes).

É sempre muitoÉ sempre muitoÉ sempre muitoÉ sempre muitoÉ sempre muito
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sora Bebel (PT) esteve reunida com o
presidente do BNDES, Aloízio Merca-
dante, na tarde de quinta (18), discu-
tindo diversas pautas de extrema rele-
vância para a cidade de Piracicaba. A
audiência foi no Rio de Janeiro, na sede
do BNDES, e voltadas a temas cruci-
ais como o resgate patrimônio históri-
co e cultural, áreas verdes, todos volta-
dos à ativação econômica, assim como
apoio  à indústria e ao agronegócio
de Piracicaba e região.

De acordo com a deputada pi-
racicabana Professora Bebel, prin-
cipal liderança do Partido dos Tra-
balhadores na região e que man-
têm uma estreita relação com o
governo federal do presidente Lula,
neste encontro foi importante por-
que, "abordarmos ainda questões
fundamentais relacionadas a ener-
gias renováveis e mobilidade ver-
de". O presidente do BNDES des-
tacou as qualidades e lideranças da
deputada Professora Bebel e man-
dou um recado: "O que Piracicaba
precisar, pode contar conosco, e
pessoal da indústria, do agro, vo-
cês têm uma verdadeira embaixa-
dora em Piracicaba", disse, referin-
do-se à Professora Bebel.

Para a parlamentar piracica-
bana, o encontro foi fundamental
para que pudesse apresentar ao pre-
sidente do BNDES propostas vol-

tadas ao resgate de riquezas da ci-
dade, como a Rua do Porto, o En-
genho Central, a Estação da Pau-
lista, os bairros rurais, como de
Santana e Santa Olímpia, assim
como o desenvolvimento de Piraci-
caba e da região. "Sem dúvida, foi
uma honra ser recebida pelo meu

amigo Aloízio Mercadante e, assim,
poder compartilhar ideias e pers-
pectivas sobre o futuro da nossa
cidade especialmente em tempos de
mudanças climáticas. Justamente
dentro deste aspecto,  abordarmos
questões fundamentais relaciona-
das a energias renováveis e mobili-

dade verde, como a implantação de
ônibus elétrico", destaca, contan-
do que o presidente do BNDES
"comprometemo-nos a tratar des-
sas questões com responsabilidade
social, mantendo o foco na gera-
ção de empregos e no desenvolvi-
mento sustentável".

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Dezessete vias receberam reforços na sinalização
Entre os dias 10 a 17/1, por

meio da Secretaria Municipal de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes (Semuttran), foram
realizados serviços de sinalizações
horizontal e vertical em 17 vias da
cidade, sendo três avenidas, 13
ruas e uma travessa.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza
sistematicamente série de ser-
viços de revitalização e reforço
de sinalização de trânsito hori-
zontal e vertical em ruas e ave-
nidas da cidade, com o objetivo
de garantir mais segurança
para pedestres, ciclistas e mo-
toristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desacele-
ração, Linha de Redução de Velo-

cidade (LRV), entre outros. De acor-
do com a Semuttran, a tinta espe-
cial utilizada na sinalização horizon-
tal contém microesferas de vidro, que
permite melhor visualização por re-
fletir a luz dos veículos. Quando
necessário, os serviços também in-
cluem a instalação de tachão e ta-
chinha e troca de placas da sinali-
zação vertical e aérea.

Endereços atendidos: Avenida
São João, Avenida Thales Castanho de
Andrade, Avenida Miguel Caparrós,
Rua XV de Novembro, Rua Manoel
Elias Zina, Rua General Góes Montei-
ro, Rua Dom Pedro I x Padre João,
Rua José Vicente Pedreira, Rua
Cleusa Alves Raimundo de Matos,
Rua da Palma, Rua Regente Feijó,
Rua Rio Grande do Norte, Rua
Felício Nalin, Rua Geralda Pereira
dos Santos, Rua 21 de Abril, Rua
João Bottene e Travessa Piauí. Reforço na sinalização na rua Rio Grande do Norte
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Proposta visa instituir 'Lei Henry Borel' no município
Na última quarta-feira (17),

o vereador Pedro Kawai (PSDB)
protocolou na Câmara Munici-
pal de Piracicaba o projeto de
lei 5/2024, visando instituir no
município a "Lei Federal Henry
Borel." A proposta tem como
foco a capacitação de profissio-
nais da educação para identifi-
car sinais de violência domésti-
ca e familiar, conforme estabe-
lecido pela Lei 14.344/2022.

O projeto busca criar um
Programa de Capacitação des-
tinado aos Agentes de Educa-
ção da rede pública de ensino
em Piracicaba. Este programa
terá como objetivo proporcionar
aos profissionais da Educação
ferramentas para identificar si-
nais de violência e abuso infan-
tojuvenis, abrangendo aspectos
moral, físico, psicológico e sexu-
al, tanto em situações presenci-
ais quanto digitais.

Diante da triste realidade
da exploração e abuso sexual de
crianças e adolescentes no país,
com dados alarmantes, a inici-
ativa destaca a necessidade de
fortalecer a capacidade dos
educadores em proteger os alu-
nos. O projeto enfatiza que a vi-
olência não se restringe apenas
a aspectos sexuais, abrangendo
também violências morais, físi-
cas e psicológicas, impactando o

bem-estar e o comportamento dos
jovens. O caso trágico de Henry Borel,
ocorrido em 2021, serve como mo-
tivação para a proposta, evidenci-
ando a persistência da violência fí-
sica e psicológica ao longo do tem-
po sem intervenção adequada.

O Programa de Capacitação
proposto pelo projeto busca avan-
çar nas políticas públicas voltadas
ao combate da violência infantoju-
venil, reconhecendo a importância

crucial da escola como um ambi-
ente propício para identificar sinais
de abuso. A escola, como local diá-
rio de interação das crianças e ado-
lescentes, sob supervisão responsá-
vel, torna-se essencial na identifi-
cação precoce de indicativos de vi-
olência doméstica e familiar.

"A proposta reflete a urgência
de implementar medidas eficazes
no enfrentamento da violência in-
fantojuvenil, capacitando os pro-

fissionais da educação para desem-
penharem um papel ativo na pro-
teção daqueles que muitas vezes
não conseguem denunciar ou são
vulneráveis à detecção de abusos",
disse o vereador Pedro Kawai.

O projeto de lei deve dar en-
trada na primeira sessão ordi-
nária da Câmara deste ano, em
fevereiro e, na sequência, seguir
para análise das comissões te-
máticas da Casa.
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Prefeitura segue com reformas
do espaço que vai abrigar o Fussp
Obras incluem reforma do piso, revestimentos, forro, divisórias, portas,
janelas, instalações hidráulicas e elétricas e pintura interna e externa

O prefeito Luciano Almeida e
a presidente do Fundo Social de So-
lidariedade de Piracicaba (Fussp),
Andréa Almeida, acompanharam,
na manhã de ontem (18) o anda-
mento da reforma do prédio que
vai abrigar a Central de Projetos e
o Banco de Alimentos. Participa-
ram também da visita a engenhei-
ra da Secretaria de Obras e Zelado-
ria (Semozel), Cleidelice Baltieri
Borges, e o assessor da Semozel,
Everton Luiz Morete.

As obras incluem reforma do
piso, revestimentos, forro, divisó-
rias, portas, janelas, instalações
hidráulicas e elétricas e pintura in-
terna e externa. Algumas estrutu-
ras já foram demolidas, como pa-
redes, revestimento de piso, divi-
sórias, e outras paredes em alve-
naria já começaram a ser levan-
tadas. O local escolhido é o pré-
dio que abrigava o antigo depó-
sito do patrimônio, localizado na
avenida Dr. Paulo de Moraes,
2.073, bairro Paulista.

"O objetivo da reforma é me-
lhorar a estrutura física do Fussp,
para garantir o bom armazenamen-
to dos itens que o Fundo Social
entrega, principalmente as cestas
básicas. Também vai aprimorar os
atendimentos, já que o prédio fica
em ponto estratégico. É uma obra
relevante para o município", des-
tacou Luciano Almeida.

A escolha do novo local foi
pensada justamente pela facili-
dade de acesso, com vias no en-
torno de grande circulação de
transporte público, bom espaço
físico e a economia com aluguel
para os cofres públicos.

"Contar com esse novo espaço
será vantajoso de uma forma ge-
ral, pois vai beneficiar a logística
dos trabalhos do Fundo Social e
também vai facilitar o atendimen-
to das famílias, por ser uma região

Prefeito Luciano Almeida, a presidente do Fussp, Andréa Almeida, e técnicos da Semo-
zel acompanharam a reforma da nova sede do Fundo Social

próxima do Centro da cidade", des-
tacou Andréa. O investimento da
obra é de R$ 523 mil, sendo R$ 223
mil do município e R$ 300 mil por
meio de emenda parlamentar do
deputado Alex de Madureira.

Até que a mudança seja efeti-
vada, o Banco de Alimentos e a Cen-
tral de Projetos seguem atendendo
normalmente no mesmo endereço, na
rua José Rosário Losso, 946, Jara-
guá, de segunda a sexta-feira, das
8h às 12h e das 13h às 16h.

MAIS OBRAS - O prefeito
acompanhou também o andamen-
to dos serviços de reforma da Área
de Lazer do Trabalhador, que con-
templa troca de cobertura, forro,
revestimentos, piso, pintura, ade-
quações elétricas e hidráulicas (in-
cluindo instalação de chuveiro e
vaso sanitário), construção de ban-

co de alvenaria e calçada, ao valor
de R$ 185.886,51.

Na sequência, Luciano Almei-
da esteve no bairro Jardim Planal-
to, onde está sendo construído
muro de gabião na margem esquer-
da do ribeirão do Enxofre, na ave-
nida Pio Sbrissa. A contenção tem
106 metros de extensão e, além do
muro, estão inclusos instalação de
galeria de águas pluviais e cons-
trução de calçadas.

O objetivo da obra é evitar que
a erosão existente no local aumen-
tasse, prejudicando a via, além de
melhorar a passagem do ribeirão.
O investimento total da interven-
ção é de R$ 1.362.573,42, custeado
via Finisa (Financiamento à Infra-
estrutura e Saneamento).

Ainda no ribeirão do Enxo-
fre, na altura da avenida Jaime

Pereira, o prefeito acompanhou
o desassoreamento que a Pre-
feitura está executando em parce-
ria com o DAEE (Departamento de
Águas e Energia Elétrica). A inter-
venção integra o Programa Rios
Vivos, que é realizado pelo Gover-
no do Estado de São Paulo, por
meio do DAEE. O ponto que está
sendo desassoreado foi escolhido
por ser uma região fundamental
para que a passagem da água
seja facilitada, como forma de
prevenir alagamentos, já que há
registros recorrentes de extra-
vasamento do ribeirão.

A intervenção está prevista para
ocorrer em aproximadamente 850
metros e visa a retirada de materiais
como terra, pedras e lodo, que im-
pedem o curso da água e contribu-
em para o transbordamento.

Divulgação
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Dino Escape Experience
propõe uma aventura

Para divertir e entreter os pe-
quenos apaixonados por aventuras
e dinossauros, nestas férias, o Sho-
pping Piracicaba recebe o Dino Es-
cape Experience, um parque reple-
to de brinquedos e jogos que ficará
aberto até 25 de fevereiro, na Pra-
ça de Eventos Sul. Nove réplicas de
dinossauros em tamanho real es-
palhados pelo shopping, integram
a atração. O funcionamento é de
segunda a sábado, das 10h às 22h;
domingos e feriados, das 12h às
20h. São 65 milhões de anos que
separam o mundo que vivemos
daquele habitado pelos dinossau-
ros. Porém, o encanto das crianças
continua mais vivo do que nunca,

a partir dos filmes, desenhos e brin-
quedos que retratam um planeta
repleto de aventuras com animais
pré-históricos. "O Dino Escape Ex-
perience é uma programação espe-
cialmente pensada para as crian-
ças, para que possam aproveitar as
férias escolares de janeiro até qua-
se o fim de fevereiro. Os dinossau-
ros são personagens que a maioria
do público infantil adora, alguns
podem ser considerados pequenos
paleontólogos de tanto que sabem
sobre as espécies. Então, esperamos
que todos possam aproveitar mui-
to essa programação", disse An-
dreia Vidal, gerente de marketing
do Shopping Piracicaba.

Divulgação/Shopping Piracicaba

Piscina de bolinha: parque ficará até 25 de fevereiro na
Praça de Eventos Sul do Shopping Piracicaba

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO     COLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVOOOOO

Vereadora retira projeto da 'lei do
perímetro' após texto aprovado

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, apresentou nesta terça-
feira (16) um ofício para a retira-
da do projeto de lei complemen-
tar 2/2023, de sua autoria, re-
ferente à alteração da lei com-
plementar de uso e ocupação do
solo para viabilizar a aprovação
de projetos simplificados, co-
nhecida como "lei do perímetro".

Desde o início do mandato, em
2021, o gabinete do mandato cole-
tivo vinha recebendo a demanda
de engenheiros e arquitetos para o
retorno da possibilidade de apro-
vação de projetos simplificados, ou
seja, contendo o perímetro da obra,
para habitações familiares.

Embora o projeto de lei com-
plementar 2/2023 tenha recebido
parecer favorável da Comissão de
Legislação, Justiça e Redação da
Câmara, tratativas e reuniões rea-
lizadas com o Poder Executivo o
levaram a encaminhar ao Legisla-
tivo o projeto de lei complementar

 Matéria encaminhada pelo Executivo e aprovada pela Câmara
tem teor semelhante ao PLC que Silvia Morales havia propos-
to para viabilizar projetos simplificados

14/2023, aprovado em dezem-
bro, com a revisão da lei comple-
mentar 421/2020 no sentindo de
atender algumas demandas do
segmento, incluindo a aprova-
ção de projetos simplificados.

"Que bom que o Poder Execu-

tivo incluiu essa demanda em seu
projeto, que, no final de 2023, foi
aprovado no plenário. Assim,
com segurança, conseguimos
retirar nosso PLC, que era pra-
ticamente igual ao que foi apro-
vado", explicou a vereadora.
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Prefeitura indica rotas
alternativas durante
interdição de avenida
Ponto de ônibus provisório foi instalado no final da avenida Rui Barbosa, próximo ao semáforo

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes), informa
que, devido às obras de pavimen-
tação em concreto na avenida 1º
de Agosto, no trecho entre o final
da avenida Rui Barbosa e avenida
Rio Claro, o desvio do tráfego local
deve ser feito pela rua Cesário Si-
mioni e avenida Limeira. Na saída
da avenida Limeira, o motorista
deve pegar a via no sentido contrá-
rio de direção (à esquerda), como
se voltasse para Piracicaba. Vai
passar sobre o viaduto e acessar a
avenida 1º de Agosto, também na
mão contrária de direção, e voltar
para a mão correta de direção da
1º de Agosto, por meio de uma tra-
vessa em frente ao Posto Resendão.

Para evitar congestionamen-
tos, especialmente em horários de
pico, a Semuttran sugere que os
motoristas com destino a Santa
Terezinha e Distrito Industrial
Uninorte considerem rotas alter-
nativas que podem ser acessadas
pela avenida Centenário ou aveni-
da Renato Wagner, avenida Ar-
mando Dedini (Shopping Center
Piracicaba), avenida Limeira, ave-
nida Monsenhor Martinho Salgot
e rodovia Geraldo de Barros (SP
304). Outra opção é a avenida Dou-
tor Paulo de Moraes, avenida Jai-
me Pereira, Ponte Romeu Pinassi

(Ponte do Caixão), avenida Cristó-
vão Colombo e Rodovia Geraldo de
Barros (SP 304).

Atualmente, a avenida 1º de
Agosto está na etapa de fresagem
(remoção de camada do pavimen-
to) que antecede a pavimentação
de concreto. Diante disso, a via per-
manece interditada entre o fim da
avenida Rui Barbosa e avenida Rio
Claro, no sentido Piracicaba - São
Pedro. A interdição vai ser de 24
horas por cerca de 20 dias.

Conforme já anunciado pela
Prefeitura, o pavimento de concre-
to na avenida 1º de Agosto será no
trecho entre a avenida Mário Dedini
até a passarela ao lado da Arcelor Mit-
tal. A via, que tem fluxo de veículos de
cerca de 15 mil/dia, apresenta proble-
mas constantes no pavimento há dé-
cadas e é um dos 30 pontos que recebe-
rão esse tipo de pavimento, mais efici-
ente e durável, totalizando cerca de
45km de avenidas e ruas da cida-
de. A obra integra pacote de reca-
peamento iniciado pela Prefeitura
que vai beneficiar 258 km de vias,
dividido em quatro etapas, com
material asfáltico e de concreto.

ÔNIBUS - Para este período
de interdição da avenida 1º de
Agosto, a Semuttran instalou pon-
to de ônibus provisório localizado
no final da avenida Rui Barbo-
sa, próximo ao semáforo. O lo-
cal está identificado com placa.

IIIIINTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIO

Kawai visita Consulado do Japão em São Paulo
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) aceitou o convite do côn-
sul-geral Shimizu Toru para uma
visita ao Consulado do Japão em
São Paulo (SP), nesta segunda-fei-
ra (15). O parlamentar foi recebido
pela consulesa-geral adjunta, Ko-
muro Chiho, e pelo cônsul de as-
suntos políticos e gerais, Daisuke
Hattori, entre outros membros da
diplomacia.

A chegada de Shimizu Toru ao
Brasil em 14 de novembro para as-
sumir o cargo de cônsul-geral do
Japão em São Paulo foi um mo-
mento destacado na visita. O côn-
sul expressou alegria em estar no
Brasil, especialmente na capital
paulista, que abriga o maior con-
tingente de empresas japonesas na
América do Sul. Ele também res-
saltou a importância da Japan
House, que se consolidou como um
centro de promoção da cultura ja-

ponesa na região desde sua inau-
guração, em 2017.

Durante a conversa, Pedro
Kawai enfatizou sua posição histó-
rica como primeiro vereador des-
cendente japonês em Piracicaba.
Shimizu Toru expressou seu dese-
jo de fortalecer os laços entre Ja-
pão e Brasil e manifestou interesse
em explorar oportunidades para
visitar o interior de São Paulo. O
cônsul colocou-se à disposição para
colaborar com os cidadãos e líde-
res dessas regiões e destacou a im-
portância do intercâmbio e da coo-
peração entre Japão e Brasil.

"O cônsul-geral é o repre-
sentante legal do governo japo-
nês no Brasil. Para nossa re-
gião, é muito importante esse
estreitamento de relações entre
nós, tanto como agente público
e também como descendente de
japoneses", disse Pedro Kawai.

Vereador é o primeiro descendente japonês a ocupar uma cadeira
no Legislativo piracicabano

CENTRO EM SAÚDE DA MULHER

Divulgação

Nesta quarta-feira (17), o ve-
reador Cássio Luiz (PL), o
Cássio Fala Pira, visitou o
Centro Especializado em Saú-
de da Mulher de Piracicaba
(Cesm). Ele foi recebido pela
coordenadora e enfermeira
responsável, Marcela Buoro.
Segundo o vereador, Marcela
falou sobre os procedimentos

e trabalhos desenvolvidos
pelo órgão municipal, espe-
cialmente no sentido de infor-
mar a população feminina e
masculina sobre os métodos
contraceptivos existentes,
com ênfase na lei nº 9.263/
1996 do Planejamento Fami-
liar e alterações advindas da
lei nº 14.443/2023.

EM IRACEMÁPOLIS

Divulgação

A Coordenadoria de Esportes
informa que a Piscina Munici-
pal, localizada no Centro de
Lazer do Trabalhador João
Denardi, em Iracemápolis,
estará aberta aos sábados e
domingo. O horário será das
10h às 12h e das 13h às 18h.
A piscina é de uso a toda po-
pulação e a abertura contará
com profissional Guarda-Vi-
das. O setor ressalta a impor-
tância de todos seguirem as
regras e respeitarem o profis-
sional responsável pelo espa-
ço. "Estamos fazendo todos

os esforços para promover
momentos de lazer para as
famílias de Iracemápolis e
contamos com toda popula-
ção para nos apoiar, seguin-
do as regras e mantendo a
organização e a boa conser-
vação do local", cita o respon-
sável da pasta, João Cleber.
Para fazer uso da piscina a
pessoa deve possuir uma
carteirinha feita diretamente
na Coordenadoria de Espor-
tes. Maiores informações
pelo telefone 3456-3756 ou
WhatsApp (19) 99783-8277.
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Gustavo Pompeo acompanha
avanço de obra no Unileste

Na tarde desta quarta-feira
(17), o vereador Gustavo Pompeo
(Avante) esteve na avenida Profes-
sor Benedito de Andrade no Uni-
leste para fiscalizar o progresso da
primeira obra de teste, após o re-
sultado positivo, realizado com
o produto na referida rua. O
foco da intervenção é a imple-
mentação de um novo modelo
de recape, abrangendo aproxi-
madamente 45km de avenidas
e ruas da cidade em diversos
pontos onde o fluxo é intenso.

A obra engloba um processo
abrangente, incluindo sub-base,
base, estrutura de ferro e concreto,
além do sistema de drenagem de
água. Essa nova pavimentação visa
elevar os padrões de qualidade e
segurança nas vias públicas, pro-
porcionando uma infraestrutura

mais duradoura e resistente aos
desafios do tráfego, que é questão
de muitas demandas na cidade.

O vereador, que é presiden-
te do Fórum de Educação para
o Trânsito, demonstrou seu
compromisso ao longo do tem-
po, cobrando melhorias como
essa em prol de uma qualidade
superior no asfalto da cidade.

"Já somam mais de 500 pedi-
dos sobre melhorias para o asfalto
e eu continuo a lutar por melhori-
as que beneficiem a cidade, conso-
lidando meu compromisso com
o progresso e a qualidade de
vida. Ver mais essa obra acon-
tecendo faz valer a pena todos
as reuniões, solicitações e co-
branças que já fiz. Meu sonho é
ver toda Piracicaba com um as-
falto desse nível", disse Pompeo.

Vereador esteve na avenida Professor Benedito de Andrade

Divulgação
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Estado investe R$ 76,3 mi e entrega
100 obras na região de Campinas

O Governo de São Paulo en-
tregou 878 obras em escolas e cre-
ches de janeiro a dezembro do ano
passado. Ao todo, foram investi-
dos R$ 746 milhões, considerando
tanto as obras executadas via Fun-
dação para o Desenvolvimento da
Educação (FDE), ligada à Secreta-

ria da Educação do Estado de São
Paulo (Seduc-SP), como aquelas
realizadas por meio de acordos com
prefeituras municipais. Na região
de Campinas, foram investidos R$
76,3 milhões em 100 obras.

Cerca de 478 mil alunos foram
beneficiados pelas obras em 840

escolas do estado, incluindo refor-
mas de quadras, cozinhas, refeitó-
rios e salas de aula, além da revita-
lização de fachadas e de interven-
ções em telhados e em adequações
de acessibilidade.

Para o presidente da FDE,
Jean Pierre Neto, o resultado
dos 12 primeiros meses de ges-
tão é motivo de orgulho para
todos os colaboradores da Edu-
cação envolvidos no trabalho de
melhoria de prédios escolares.
"Com muita dedicação e traba-
lho duro, conseguimos trans-
formar o ambiente escolar da
rede, impactando quase meio mi-
lhão de estudantes e professores. É
muito gratificante poder atender os
anseios e necessidades da comu-
nidade escolar do estado. Temos
claro que isso só aumenta nossa
responsabilidade e reforça nos-
so compromisso com cada alu-
no e sua família".

Do total de 878 obras entre-
gues, 822 foram de execução da
FDE, com total de R$ 683,9 milhões
de investimento. As outras 56 fo-
ram feitas por meio de acordos com

prefeituras, com valor aproxima-
do de R$ 62,1 milhões. O ano de
2023 é o que registra maior núme-
ro de obras concluídas e investi-
mentos dos últimos quatro anos.
Em 2022, foram concluídas refor-
mas em 568 unidades escolares
com custo total de R$ 453,5 mi-
lhões. Em 2021, 355 revitalizações
com aporte de R$ 241,4 milhões.
Já no ano de 2020, as obras de
605 escolas totalizaram R$ 252,8
milhões, enquanto no ano anteri-
or estudantes de 280 escolas fo-
ram beneficiados com reformas no
valor de R$ 156,5 milhões. Na com-
paração com o ano de 2022, houve
aumento de 54,5% no total de en-
tregas e cerca de 64,5% no aporte
financeiro.

Programa Creche Escola -
De janeiro a dezembro de 2023,
o Estado de São Paulo entregou
26 creches, com orçamento de
R$ 47,2 milhões. Com essas
unidades, foram criadas 3.260
novas vagas no ano. Na região
de Campinas, a Creche Escola
de Nazaré Paulista recebeu in-
vestimentos de R$ 2,2 milhões.
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- Óia nóis aqui outra veiz.
- Eu deixo "ocê ter réivinha de-
pois de ontem".
- Minha nossa que estreia
triste.
- A frustração com o que se
viu foi grande.
- Torcedor, imprensa e até
quem não tá nem ai para o
futebol reclamou.
- Time abusando de passes
errados, falhas de marcação
e individualismo inoperante.
- O meio de campo "tava"
uma "mãe" para o "Burro da
Central".
- Os caras dominaram o primei-
ro tempo quase todo e uma boa
parte do segundo.
- Para quem achava que o XV
ia chegar e sobrar, sobrou mes-
mo e foram "falhas".
- Vitor Braga marcou o gol do
Nhô-Quim após escanteio, pe-
gou o rebote e precisou de duas
tentatias para amrcar.
- Antes do gol o meia(?), vo-
lante (?) do alvinegro não ti-
nha acertado nada.
- Daniel Costa também não
estava no seu melhor dia,
errou quase tudo que tentou.
- O destaque mesmo ficou para
o goleirão Fernando Henrique,
salvou o XV em cinco oportuni-
dades do Taubaté que mostra-
ram que o "arqueiro" tá "intei-
rão" por ser veterano.
- Paulo Roberto na beirada do
campo produzia um show de
"rock" com tantos gritos e ges-

ticulações, me fez lembrar o
"ozzy".
- O empate foi o mais próximo
do justo, mas tomar gol no fi-
nalzinho de novo....Ah XVZÂO
quye sofrimento eterno.
- Agora é amanhã (sábado) no
Barão contra a Linense, o tor-
cedor já vai meio ressabiado
com o futebol que viu contra o
Taubaté na estreia.
- Paulo Roberto vai ter que fa-
zer funcionar, agora não tem
mais a conversa: "Esse elenco
não é de minha escolha", to-
dos ali sem pular nenhum foi
indicação do "treineiro", é "bão"
que vingue e logo.
- Os "Nhô-Boys" foram elimina-
dor pelo São José RS, mas
mais uma vez levou atletas para
o profissional, metade da meta
cumprida.
- Neste sábado é a chance de
"iniciar" de verdade o Paulistão
A2 2024 para o Nhô-Quim, e
trazer a torcdia para seu lado
como foi em 2022.
- Mais um tropeço e os narigões
já vão começar a torcer.
- O Passe de Letra vem para
2024 com muitas novidades.
- O programa na Rádio Difuso-
ra passa a partir de 01/02 para
o horário das 18:00 as
19:00min.
- Vem com a gente, aqui é
pura emoção rumo a série A1
com o XVZÂO.
-Até semana que vem, "eita
como nóis gosta desse time".

Luiz Tarantini é jornalista esportivo, diretor e apre-
sentador do programa "Passe de Letra" pela Rá-
dio Difusora AM 650, repórter e chefe da equipe de
esportes nas transmissões dos jogos do XV pela
veterana AM 650, colunista, gestor comercial e
apaixonado pelo XVZÂO sem querer ser dono dele.

Luiz Tarantini

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ótima localização-maiores
informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

ÔÔÔÔÔNIBUSNIBUSNIBUSNIBUSNIBUS

Linhas passam a operar com ajustes
de horários a partir de segunda (22)

FALECIMENTOS
SRA. ANIZIA PEREIRA

JACINTO faleceu ontem,
nesta cidade, contava 71
anos, filha dos finados Sr.
João Pereira e da Sra. Fla-
viana de Jesus, era casada
com o Sr. Nilo Ezequiel Ja-
cinto; deixa os filhos: Nizia-
ni Pereira Brandão, casado
com o Sr. Joscelino Fernan-
des Brandão; Eliane Perei-
ra Magrini, casada com o Sr.
Anderson Miguel Magrini;
Antonio Marcos Pereira Ja-
cinto; Edson Pereira Jacin-

FALECIMENTOS
SR. MAURICIO JOSE

DESUO  faleceu anteontem na
cidade de Jau, aos 59 anos de
idade era filho do Sr. Armando
Desuo Filho e da Sra.  Maria
Ignez Desuo, falecidos. Deixa
as filhas: Vanessa Patricia
Desuo Carvalho casada com
Evandro Miguel Carvalho, Tati-
ana Carla Desuo Martins ca-
sada com Fernando Giusti
Martins Desuo. Deixa ne-
tos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 17:00 ho-
ras saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade - Sala
5, seguindo para o Cemité-
rio da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

to, casado com a Sra. Simo-
ne Santos Paz e Marcelo
Pereira Jacinto, já falecido.
Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 08h00 às
15h00 na sala “Esmeralda”
do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de
Piracicaba, seguindo o fére-
tro às 15h15 para a realização
da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos
de Cremação serão realizados

Todos os horários dos ônibus do transporte público de Piracicaba podem
ser consultados no site tupitransporte.com.br/linhas-e-horarios

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urba-
na, Trânsito e Transportes), in-
forma que a partir da próxima
segunda-feira (22) a linha de ôni-
bus do transporte público 505 -
Uninorte passa a operar com acrés-
cimo de horários de viagens em
dias úteis e a linha 409 - Bessy/
TVS (Terminal Vila Sônia) co-
meça a atender o bairro Melot-
to, com ajustes de horários.

Com as mudanças, portan-
to, os horários das viagens da
linha 505 - Uninorte, de segun-
da a sexta-feira, partindo do TCI
(Terminal Central de Integra-
ção) em direção ao bairro serão
às 5h10, 5h19, 5h28, 5h37,
5h46, 5h51, 5h56, 6h03, 6h10,
6h17, 6h26, 6h35, 6h49, 6h57,
7h07, 7h19, 7h30, 7h42, 8h04,
8h26, 9h47, 11h, 11h30, 11h30,
12h12, 13h24, 15h31, 16h45,
21h10 e 21h25. Já no sentido
oposto, do bairro ao TCI, os ho-

rários ocorrerão às 6h14, 7h03,
7h30, 8h17, 9h03, 10h24, 11h37,
12h, 12h05, 12h49, 14h15, 14h35,
15h55, 15h59, 16h05, 16h08,
16h11,  16h50,  16h55,  17h,
17h05, 17h05, 17h10, 17h30,
18h10, 19h30, 22h03 e 22h10.

Quanto à linha 409 - Bessy/
TVS, de segunda a sexta-feira, os
ônibus sairão do TVS para o bairro
às 11h25, 12h20, 13h15, 14h10 e
15h05. No trajeto contrário, do
bairro ao TVS, os horários serão às
10h50, 11h50, 12h45, 13h40 e
14h35. Aos sábados, as viagens do
TVS para o bairro ocorrerão às 15h,
15h55, 16h50, 17h45, 18h40,
20h40, 21h30, 22h30 e 23h30, en-
quanto que as saídas dos ônibus
para o trajeto oposto serão às 15h25,
16h20, 17h15, 18h10, 19h05, 21h02,
21h52 e 22h52. E aos domingos, os
ônibus partirão do TVS para o bair-
ro às 5h, 5h50, 6h50, 7h40, 8h30,
10h20, 11h15, 12h05, 12h55, 13h45,
14h35, 15h35, 16h25, 17h15, 18h05,
18h55, 20h50, 21h50, 22h50 e

VENDO
Sítio 2 alqueires São Pedro, 3 km da cida-

de, nascente, córrego, luz, Sem casa.  Registra-
do R$ 599mil.

Luiz (11) 9999-88701

Mudanças relacionadas à operação dos ônibus começam a
partir de segunda-feira - Foto Justino Lucente

23h40, e o contrário, do bairro sen-
tido TVS, às 4h25, 5h22, 6h12, 7h12,
8h02, 8h52, 10h42, 11h37, 12h27,
13h17, 14h07, 14h57, 15h57, 16h47,
17h37, 18h27, 19h17, 21h12, 22h12
e 23h12. Todos os horários dos
ônibus do transporte público de

Piracicaba podem ser consulta-
dos no site
tupitransporte.com.br/linhas-e-
horarios. Para mais informa-
ções, os contatos são pelo tele-
fone 0800 770 35 53 ou pelo
WhatsApp (19) 98284-2775.

posteriormente. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. FELIX GOLINELLI
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 86 anos, filho dos fi-
nados Sr. Baptista Golinelli e
da Sra. Natalina Fantatto, era
casado com a Sra. Lusia Ma-
delene Vallelonga Golinelli,
deixa as filhas: Sandra Goline-
lli, casada com o Sr. Jamil

Muniz; Andreia Golinelli e Mar-
celo Golinelli, já falecido. Dei-
xa a neta, Giulia Golinelli e
neto Luis Augusto Golinelli
Muniz, deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h00 do Velório
Memorial Bom Jesus da cida-
de de São Pedro -SP, sala “01”
para o Cemitério Municipal da
Saudade de São Pedro – SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ROMEU LUIZ GUIMA-
RÃES faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 71 anos
de idade. Era filho do Sr. Apri-
gio de Souza Guimarães e da
Sra. Maria Aparecida Guima-
rães, falecidos. Deixa demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento dar-se-á hoje as 10:30
horas, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal da Vila Rezen-
de - Sala 01, seguindo para o
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. MELQUISEDEQUE
WOLFSHORNDL faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 58 anos de idade e era
casado com a Sra. Adriana

Broski Rodrigues Wolfshorndl.
Era filho do Sr. Jose Wolfshorn-
dl e da Sra. Maria de Jesus
Bottene Wolfshorndl, faleci-
dos. Deixa os filhos: Susana
Conceição Wolfshorndl, Va-
nessa Conceição Wolfshorndl.
Deixa 04 netos,  demais pa-

rentes e amigos. O seu sepul-
tamento dar-se-á hoje as 10:30
horas, saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade - Sala 06,
seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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Prêmio Pirarazzi de Cultura 3ª edição:
Escolha dos melhores de 2023

 O 3° Prêmio Pirarazzi de Cul-
tura - Melhores de 2023 já está com
sua programação pronta, com a
escolha dos indicados, lista dos
mais votados e cerimônia de pre-
miação já agendada. De janeiro a
março, toda a comunidade piraci-
cabana poderá fazer sua parte vo-
tando e prestigiando as pessoas que
fizeram a diferença no ano passa-
do para a área de produção cultu-
ral, mas diversas áreas: artes vi-
suais, literatura, cinema, teatro, mú-
sica, jornalismo, entre outras.

O evento de premiação
acontecerá no dia 7 de março,
no Teatro do Engenho, com
apresentação do organizador e
apresentador, Elson de Belém, e
do cerimonialista da noite, Dou-
glas Ambrosano Arruda. Já a
homenageada desta edição é
Odete Martins Teixeira (Mama
África). A homenagem póstuma
será prestada à Fran Camargo.

O Prêmio Pirarazzi de Cultura,
carinhosamente chamado PPCULT,
é uma idealização do produtor cul-
tural e ator Elson de Belém, que
começou em 2019. "O Prêmio é de
extrema importância para socieda-
de piracicabana, pois é através dele
que reconhecemos e incentivamos
a produção cultural em diversas
áreas, como artes visuais, literatu-
ra, cinema, teatro, música, entre
outras. Ao realizarmos o Prêmio
Pirarazzi de Cultura, estamos des-
tacando o talento e o trabalho dos
artistas e criadores, além de fomen-
tar a produção cultural e artística
em nosso país. O prêmio funciona
como uma forma de reconhecimento
e incentivo, pois além do reconhe-
cimento público, valoriza o traba-
lho artístico", afirmou o idealiza-
dor e organizador.

Neste ano, o período de esco-
lha para as 30 categorias será de
22 de janeiro a 10 de fevereiro -
via cédula disponível no Instagram
@ppcultoficial.

Segundo Belém, o prêmio con-
tribui para a formação de uma so-
ciedade mais democrática, pois pos-
sibilita o acesso e a disseminação
de diferentes expressões culturais
e artísticas, promovendo a diversi-
dade e a pluralidade. "Estamos for-
talecendo a identidade cultural de
nosso país, pois os artistas premi-
ados representam a diversidade cul-
tural e a riqueza de nossas tradi-
ções, estimulando o interesse e a
apreciação do público por nossa
cultura. Investir na valorização do
prêmio é, portanto, investir no for-
talecimento da produção artística
e cultural, na formação de uma
sociedade mais inclusiva e na pre-
servação de nossa identidade cul-
tural. É uma forma de reconhecer
e mostrar a importância da cultura
em nossa sociedade, bem como ga-
rantir que ela continue a se desen-
volver e a ser apreciada por to-
dos", afirmou Belém.

3º Prêmio Pirarazzi de
Cultura - Melhores de 2023:

MISSÃO
A missão do Prêmio Pirarazzi

de Cultura é reconhecer e valori-
zar o talento, assim como a exce-
lência artística e cultural, em to-
das as suas formas de expressão.
Por meio deste prêmio, o objetivo
é fomentar a produção e difusão
cultural, promovendo o acesso à
cultura e fortalecendo a identida-
de cultural de uma comunidade ou
sociedade.

O Prêmio Cultural também
busca incentivar o desenvolvimen-
to profissional e artístico dos pre-
miados, proporcionando-lhes opor-
tunidades de exposição e visibili-
dade, além de contribuir para o
estabelecimento de redes de co-
laboração e troca de conheci-

mento entre artistas e profissi-
onais da área cultural.

Através  deste prêmio, procu-
ra-se também estimular a reflexão
e o debate sobre questões cultu-
rais, sociais e históricas, gerando
assim um impacto positivo na soci-
edade e colaborando para a cons-
trução de uma comunidade mais in-
clusiva, justa e criativa.

Em essência, a missão do
Prêmio Pirarazzi de Cultura é
celebrar e enaltecer o valor da
cultura, reconhecendo seu papel
fundamental na formação e de-
senvolvimento das pessoas e
das sociedades.

VISÃO
A visão do Prêmio Pirarazzi de

Cultura é reconhecer e celebrar o
talento, a criatividade e a excelên-
cia nas diversas áreas artísticas e cul-
turais. É uma forma de incentivar e
valorizar o trabalho de artistas, produ-
tores, curadores e demais profissionais
do setor, seja no campo da música,
dança, teatro, cinema, literatura, ar-
tes visuais, entre outros.

Além disso, o prêmio também
tem o objetivo de promover e di-
fundir a cultura e as expressões
artísticas, contribuindo para a forma-
ção cultural da sociedade e para o for-
talecimento da identidade cultural de
um país ou comunidade. É uma forma
de inspirar e motivar outros artistas,
além de também sensibilizar o público
para a importância da cultura como
elemento essencial para o desen-
volvimento humano e social.

SEJA UM PATROCINADOR
Ser um patrocinador do Prê-

mio Pirarazzi de Cultura envol-
ve investir financeiramente no
desenvolvimento e promoção do
evento, visando apoiar e incenti-
var artistas e ações culturais. O
intuito de oferecer suporte finan-
ceiro para realização deste evento
de reconhecimento artístico, que
contribui com o fomento cultu-
ral da nossa cidade.

RETORNO
Você como patrocinador terá

grande visibilidade através da as-
sociação da sua marca com tudo
que o evento oferecer, alcançando
um público mais amplo e fortale-
cendo sua imagem como apoiador
cultural

Categorias
1 - Cantor
2 - Cantora
3 - Ator
4 - Atriz
5 - Radialista/locutor
6 - Coreógrafo/bailarino/dançarino
7 - DJ
8 - Projeto cultural
9 - Instituição cultural
10 - Contador de história
11 - Dupla musical (sertanejo, duo)
12 - Espetáculo (teatral/musical)
13 - Fotógrafo
14 - Música do ano
15 - Caricaturista/ilustrador
16 - Drag queen (transformista,
performer, humorista)
17 - Apresentador (podcast, progra-
mas de TV, outros)
18 - Digital influencer
19 - Espaço cultural (estabeleci-
mentos de entretenimento, bares
etc)
20 - Banda (rock, forró, MPB, pi-
seiro, outros)
21 - Diretor teatral
22 - Filme (curta, longa, documen-
tário)
23 - Escritor
24 - Cineasta (Audiovisual)
25 Artista plástico
26 - Jornalista
27 - Produtor cultural
28 - Emissora de rádio/portal
29 - Revelação (música, dança, teatro)

30 - Livro (lançados em 2023)

Obs: Foram substituídas as
categorias podcast e humorista
pelas categorias filme e artis-
ta plástico.

NOVIDADE
A partir desta edição, ha-

verá uma única votação de in-
dicados pela comissão do even-
to. Posteriormente, será divul-
gado em lista com os nomes dos
três mais votados, com a reve-
lação dos vencedores, no dia do
evento de entrega dos troféus.

PROGRAMAÇÃO
Período de escolha (única vo-

tação) 22/01 a 10/02 (via cédula
disponível no @ppcultoficial

Divulgação da lista dos 3 mais
votados por segmento 20/02

Evento de entrega dos troféus:
07/03/2024 (quarta-feira)

Horário: 20h às 22h
Local: Teatro Erotides de Cam-

pos - Engenho Central
Entrada gratuita com reservas

antecipadas pela Mega bilheteria
(data a ser divulgada)

Homenageada do ano: Odete
Martins Teixeira (Mama África -
cultura popular)

Homenagem póstuma: Fran
Camargo (fotógrafo)

Atração artística: Grupo de
Batuque de Umbigada 13 de Maio

Apresentação: Elson de Belém
(idealizador e produtor)

Mestre de cerimônia: Douglas
Ambrosano Arruda (jornalista)

Idealizador e produtor execu-
tivo: Elson de Belém

Sobre Odete Martins Teixeira
(Mama África) Atleta do XV de Pi-
racicaba e Batuqueira

"Eu me defino como mulher
negra, uma mulher realizada com
tudo o que eu fiz e com tudo que
eu faço. Estou muito de bem com a
vida, desde quando eu nasci, muuui-
to feliz. Trabalhei... pra todos meus
patrões. Todos eles pra mim foram
ótimos patrões! Comecei com a
família Curi. Comecei com a famí-
lia da Itália. Comecei com uma fa-
mília da Alemanha e deixei a mi-
nha história com todos esses fa-
zendeiros, sitiantes e chacreiros.
Todos me respeitaram. Todos me
ajudaram. Tão todos falecidos. To-
dos mortos! Mas as almas bendi-
tas deles estão me protegendo aqui
em vida enquanto eu viver. [....]
Essa é a minha história, da Mãe
África! Odete Martins Teixeira",
Dona Odete.  Fonte: https://
cursosextensao.usp.br/

 Sobre Francisco Eduardo Bu-
eno de Camargo (fotógrafo e trei-
nador de tênis de mesa)

No início dos anos de 1970,
Fran Camargo começou sua carrei-
ra de fotógrafo trabalhando no Jor-
nal de Piracicaba, sendo o primeiro
fotógrafo contratado para trabalhar
em tempo integral para um jornal
da cidade. O que foi marcante é
que tinha apenas 15 anos de ida-
de. Depois trabalhou como chefe
do Laboratório de Cine - Foto - Som
da Faculdade de Odontologia de
Piracicaba - UNICAMP. Passou pelo
jornal "O Diário", trabalhou como
freelancer, fotografou eventos so-
ciais, empresas, esporte, polícia,
etc.  Também atuou no tênis de
mesa por 25 anos, nas funções de
técnico e coordenador das seleções
brasileiras, tendo sido um dos gran-
des responsáveis pela evolução da
modalidade no país. Fundou o Cen-
tro de Treinamento de Tênis de
Mesa da Fran TT, no dia 21 de ja-
neiro de 1997; localizado na Rua
Joana D´Arc, 865, no Jardim Mo-
numento, em Piracicaba, sendo uma
referência para o tênis de mesa
brasileiro, com clínicas e formação
de atletas.

Fonte: www.sonhosbr.com.br

Sobre o idealizador
Elson Ferreira Viana ou El-

son de Belém (nome artístico),
58 anos, é natural de Belém do
Pará, norte do Brasil. Ator, pro-
dutor cultural, colunista, radia-
lista e contador de histórias (es-
pecialista em lendas Amazôni-
cas). Desabrochou pela primei-
ra vez no mundo artístico, des-
pretensiosamente, aos 16 anos,
quando participou das elimina-
tórias do processo seletivo de
calouro, na Caravana do Progra-
ma do Chacrinha em Belém PA
(1982). Não foi aprovado, mas
recebeu como prêmio de conso-
lação o troféu "Abacaxi".

Iniciou no Teatro em 1988, na
Cia GENTS`PA, no SESC Belém, com
a peça "Tragédia numa caixa de
brinquedos", com o texto de Érico
Veríssimo e direção de Carlos Al-
berto Viegas. Chegou em Piracica-
ba em 2012 com realização de di-
versos projetos, como participação
em peças teatrais, programas de
rádio e a idealização da Pirarazzi, jun-
to a EB produções artísticas. Também
promoveu a implantação da Coluna
cultural publicada semanalmente pelo
jornal A Tribuna Piracicabana. Em
2023, recebeu o Título de Cidadão
Piracicabano por sua contribuição

na fomentação e produção cul-
tural da cidade.

PARCERIA CULTURAL
Prefeitura de Piracicaba e

Secretaria Municipal de Ação Cul-
tural SEMAC

REALIZAÇÃO
EB Produções Artísticas e

Pirarazzi Entretenimento

Contatos e informações
ppcultoficial@gmail.com
@ppcultoficial @pirarazzi

ppcultoficial@gmail.com;
pirarazzi@gmail.com

 ATUAIS PARCEIROS
Teatro Erotides de Campos;

Espaço 2K Eventos; Mega Bilhe-
teria; La Cantinella; Gran Espa-

ço Bem Viver; Brechó Da Deinha; Stu-
dio de Dança do Ventre Elyana Dahab;
Cervejaria Vibeer; Nucup Canecas;
Bevi Administradora De Condomínios;
Live 19; Ótica Wilson; e Fascínio Alu-
guel De Trajes

Assessoria de Imprensa
Engenho da Notícia
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Pirarazzi é uma Revista de entretenimento que objetiva levar informações culturais para todos os
públicos, promovendo visibilidade a classe artística de Piracicaba e região, fomentando a produção da

cultura local. A Pirarazzi ocupa espaço na mídia impressa, rádio, TV, redes sociais e plataformas digitais,
conquistando cada vez mais seu público e a classe artística pela qualidade, responsabilidade e
credibilidade do seu conteúdo. Idealizado pelo locutor, apresentador, ator, colunista e produtor

cultural Elson de Belém no ano de 2012 na cidade de Piracicaba SP.

Saudações caríssimos (as),
Nesta edição apresentamos a retrospectiva com a di-
vulgação da estreia do show da cantora Tássia Guar-
nieri. O quadro Andanças Culturais com a presença
do secretário de cultura Carlos Beltrame prestigiando
os eventos culturais.
Pautas e coberturas de eventos no e-mail

INTROITOINTROITOINTROITOINTROITOINTROITO
CELEBRIDCELEBRIDCELEBRIDCELEBRIDCELEBRIDADESADESADESADESADES,,,,, PERSON PERSON PERSON PERSON PERSONALIDALIDALIDALIDALIDADES E BELDADES E BELDADES E BELDADES E BELDADES E BELDADESADESADESADESADES

pirarazzi@gmail.com
Edição 238  de 12 janeiro de 2024 Piracicaba SP
PIRARAZZI 10 ANOS PROMOVENDO
VISIBILIDADE ARTISTICA
Elson de Belém
Colunista, artista, comunicador e produtor cultural
#espalhepaz

ANDANÇAS CULTURAIS

Carlos Beltrame

Carlos Beltrame além de ser um homem atuante é
um sensível admirador da arte e principalmente
por quem faz arte com tamanha devoção e qua-

lidade. Tem uma agenda cheia de compromissos, porém é
na Semac onde recebe os mais variados projetos encami-
nhados por artistas de todas as áreas, sempre dentro do
possível abraça a todos desta forma apoiando as

realizações artísticas, além de comprovar pes-
soalmente as ações ocorridas na cidade. Por esta inicia-
tiva convidamos o ilustre secretário de ação cultural de
Piracicaba para ser um colaborador da coluna no intuito
de fomentar ainda mais este segmento com registros
por onde passou durante a semana.

Instagram @carlaobeltrame

ASSUPIRA - ASSOCIAÇÃO DE
SURDOS - LIBRAS PIRACICABA,
Fechou o ano de 2023 com sucesso total, com a realização, no Engenho
Central, do 4° Assupira & Empreendedorismo, um evento de fomento de
negócios, com exposição de produtos e serviços para comercialização.
E a cultura se fez presente, com o grupo de pagode SVPC, formado por
pessoas com deficiência visual: quatro pessoas cegas e uma pessoa
com baixa visão.
Além da banda Nova da Colina e do Coral Momentus.
Ainda foram oferecidas três oficinas:
- História e Visualidade dos Pontos Turísticos de Piracicaba;
- Criação de Sinais em Libras para os Pontos Turísticos de Piracicaba;
- Produção de vídeos para as redes sociais.
Parabéns para toda diretoria da Assupira, pelo belíssimo trabalho que
realiza em nossa cidade.
Apoio: Prefeitura Municipal de Piracicaba, por meio da Secretaria
Municipal da Ação Cultural.

VISITA DA ATLETA BRANCA NA SEMAC
Branca, nossa querida Secretária Municipal de Esportes e

eterna jogadora do basquete nacional, nos honrou com sua visita e
a medalha de prata que conquistou nos Jogos Olímpicos de

Atlanta, em 1996. E ainda, a tocha olímpica do Rio 2016.
Cultura e Esporte, uma ferramenta de transformação.

Obrigado, querida Branca!

PIRA NOS BAIRROS
Um programa da Prefeitura Municipal, de grande sucesso! Em 11
edições realizadas em 2023, mais de 14000 atendimentos para nossa
população, diretamente nos bairros, e a Cultura não podia ficar fora
desse belíssimo trabalho.
Em breve, o "Pira nos Bairros" estará de volta... pertinho de sua casa.
Realização: Prefeitura Municipal de Piracicaba.
Credito fotográfico cedido pelo próprio Secretário Municipal de Cultura

COBERTURA

Registro da Coletiva de imprensa
de lançamento do PPCULT

Nas dependencias do glamou-
roso Espaço 2K eventos aconteceu
na ultima segunda-feira, a coletiva
de imprensa para o lançamento
oficial do Prêmio Pirarazzi de Cul-
tura edição 2023. O anfitrião e ide-
alizador do certame Elson de Be-
lém, recebeu a imprensa represen-
tada pelos jornalistas Marcelo Bas-
so do Engenho da noticia e Rafael
Bitencourt, apresentador do Progra-
ma Trilhas da Pan, da Jovem Pan
News Piracicaba. Durante a coleti-
va Elson apresentou e informou aos
presentes quem são os homenage-
ados desta edição, como será o pro-
cesso de votação e o evento de
entrega dos troféus. No final da co-
letiva todos foram convidados a de-
gustar um delicioso coffe break ofe-

recido pela La Cantinella.

Agradecimentos:
DJ Klaus, proprietário do Espaço
2K eventos
Andrea Petrin, proprietária do
Brecho da Deinha
Rose Cuco, proprietária da
Cafeteria La Cantinella
Ana Martins, idealizadora do Gran
Espaço Bem Viver
Elyana Dahab, proprietária do
Studio de dança do ventre Elyana
Dahab
Douglas Ambrosano (mestre de
cerimonia)
Edvar Bhual (social mídia)

Captação de imagens:
Edvar Bhual

O Adeus a Rita de Cássia
Atriz faleceu no ultimo final de semana em Piracicaba

Rita de Cássia, renomada atriz,
psicóloga e professora faleceu aos
62 anos em Piracicaba. Seu corpo
foi velado pela família, artistas e
amigos no Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba.

Vida de atriz
Rita e o diretor teatral Edson

Gon, fundaram o Grupo de teatro
Face oculta em 1987, iniciando as
atividades com apresentações do
espetáculo Questões poéticas. O
segundo trabalho se chamava Dona
Baratinha quer casar em 1988 e su-
cessivamente A Chunga de Mario
Vargas Llosa em 1990.

Depoimentos
Tive o privilégio de ter como

amiga e parceira profissional  a
Cassia. Ainda muito jovem, quan-
do conheci, se destacava pela sua
alegria, simpatia e carisma. Como
atriz tinha uma energia muito for-
te que contagiava as plateias, tan-
to no teatro adulto como infantil.
Como educadora sempre foi muito
competente e sensível.

Sua luz jamais vai se apagar
amiga e parceira Cassia. Você é
eterna!

Edson Gon
Ator e diretor teatral

A partir dos anos 90, além do
teatro, ela passou a desfilar fanta-
sias nos grandes concursos do eixo

Rio-São Paulo. Essa coisas dos des-
files começou meio por acaso, quan-
do a secretaria de Turismo de Pira-
cicaba, resolveu fazer um concurso
de Fantasias, nas categorias Origi-
nalidade Feminino e Masculino e
Luxo Feminino e Masculino. Ela
sabia do.meu envolvimento com o
Carnaval e me pediu para que eu
criasse uma fantasia para ela par-
ticipar e acabou ficando em primei-
ro lugar. A fantasia chamavas se
"Quarta Feira de Cinzas" e mos-
trava uma senhora do povo, depois
do carnaval, voltando a labuta do-
méstica. A Rita de Cássia desfilou
de forma surpreendente, usando
toda a dramaticidade pela experi-
ência de atriz. Foi tanto que, a partir
daí, ela passou a desfilar com cria-
ções minhas, no famoso Hotel Gló-
ria, no Teatro Municipal, e nos prin-
cipais concursos no Rio e posteri-
ormente em São Paulo etc, sendo
sempre classificada em primeiro,
segundo ou terceiro lugar e sem-
pre muito elogiada pelos grandes
concorrentes, como Clóvis Bornay,
Evandro de Castro Lima, Jésus
Henrique, Darby Daniel, entre ou-
tros.  Depois desta "Quarta Feira
de Cinzas", vieram "O Sonho de
Benedita", "Nossa Senhora dos
Miseráveis" e "Alice sim! Porque
Não?".

Carlos ABC
Ator, diretor, figurinista...

Foto reprodução redes sociais

Edson GonCarlos
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Manifesto em prol de Julieta Hernandez em Piracicaba
Aconteceu no ultimo final

de semana em Piracicaba o ma-
nifesto em repudio ao assassi-
nato da artista circense Julieta
Hernandez, mais conhecida
como Palhaça Jujuba. A concen-
tração realizou se na Praça José
Bonifácio e seguiu em cortejo
até o Largo dos Pescadores.
Vários artistas da região mar-
caram presença e deram depoi-
mentos emocionantes.

Julieta era venezuelana, che-
gou ao Brasil em julho de 2016 e
estava há quatro anos viajando de
bicicleta. Ela pedalava de volta ao
país de origem quando foi morta.
Sua última comunicação foi no dia 23,
na cidade de Presidente Figueiredo, no
Amazonas. A próxima parada seria em
Rorainópolis, Roraima, mas a artista
não chegou ao local.

A maioria das suas apresenta-
ções era feita na rua, mas Julieta
também se apresentava em teatros.

O Movimento é iniciativa dos Ar-
tistas e Circenses de Piracicaba, Iracemá-
polis, Limeira e Nova Odessa.

 #julietapresente
Crédito Pirarazzi entre-

tenimento

SESSÃO RECADO

"A única verdade é que vivo. Sincera-
mente eu vivo. Quem sou? Bem isso já é
demais". (Clarice Lispector)
Click Adriana Nanias De Aro Passari

 Rosiley Lourenço
Jornalista Rádio Educativa

Boka a boka
Lançamento de aplicativo genuinamente piracicabano

Um aplicativo de marketing lançado em
Piracicaba - de piracicabanos para piracicaba-
nos. O aplicativo busca oferecer ao público a
relação dos melhores profissionais - segundo a
opinião pública - de cada área de atuação.

Foca em empreendimentos, prestadores
de serviços, profissionais liberais e muito mais.
O usuário do aplicativo indica, avalia e classifica
os profissionais de cada categoria, de forma
que, outros usuários, ao pesquisar uma empre-
sa ou categoria profissional, possa se orientar
pela classificação (média de estrelas aponta-
das por cada avaliador) e/ou pelas avaliações
(parecer registrado sobre o empreendimento)
armazenadas no registro da empresa. Uma vez
habilitado no aplicativo, a avaliação e classifica-
ção pode ser realizada de forma prática e rápida, inclusive com a utilização de QR Code
nativo do aplicativo, tornando a experiência um tanto interessante.

O aplicativo encontra-se em sua primeira fase de implantação, tendo preparado, além
da indicação de profissionais, a disponibilização de módulos para pesquisa de promoções,
eventos, avaliação de colaboradores de empresas, dentre outros que possam ser inseridos
dentro do contexto do projeto e que poderão ser configurados no perfil da empresa
conforme o gosto do cliente. O aplicativo é gratuito e está disponível na Google Play.

Maiores informações, bem como a apresentação de todo o projeto, podem ser
conferidas em https://boka-a-boka.com.br.

Fonte Carlos Oliveira (idealizador)

Informativo SEMAC
Passeio vai contar história do Engenho Central,

desde os tempos da Société de Sucreries Brésiliennes
São 30 vagas para esta pri-

meira edição, um projeto-pilo-
to, e os interessados podem fa-
zer as inscrições gratuitas a par-
tir de quarta-feira, 17/01, às
1 0 h ,  p e l o  s i t e  h t t p s : / /

AGENDA

Em outubro de 2023 minha escultura
Elton John foi roubada da Biblioteca Munici-
pal de Piracicaba, na ocasião a notícia foi
relatada na TV, jornais e  redes sociais com
o objetivo de achar a obra de arte que para
mim tem um valor sentimental. A única

pista que tive foi de um vídeo com esse
moço passeando com a escultura próximo
à uma praça no bairro Perdizes. Esse meni-
no parecia muito tranquilo com a escultura,
o que faz eu acreditar que ele tenha algum
problema mental, portanto até agora não
postei essas imagens. Porém, como o tem-
po está passando e não consegui reaver a
obra,  resolvi compartilhar as imagens com
meus contatos. Peço à você que se conhe-
ce essa pessoa ou  sua família (que talvez
nem saiba onde o moço adquiriu a escultu-
ra), oriente-o a devolver na Biblioteca ou
entrar em contato  pelo telefone (19)
999503011. Não é minha intenção ex-
por a imagem desse moço nas redes
sociais e nem entrar na justiça, são
coisas que marcam para sempre a vida
da pessoa, e para quem me conhece
sabe que minha memória..... não é "lá
aquelas coisas", aparecendo a obra
esquecemos o caso e vida que segue.
Tenho esperança de encontrar minha
escultura. obrigada.

Fernanda Nepomuceno
Escultora

* Se você deseja mandar algum reca-
do ou escrever algo relevante em poucas
linhas envie no email pirarazzi@gmail.com

Grito de Carnaval no Engenho Central abre folia 2024 em Piracicaba
Axé Pegando Fogo, Farofaxé com Denise Libardi, Batuco Samba Show e banda

itinerante com marchinhas são as atrações no Engenho Central neste sábado, 20/01. O Grito
de Carnaval, realizado pela Prefeitura de Piracicaba, por meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), é um evento totalmente gratuito, das 15h às 22h, com aulas e show
de axé, banda itinerante com marchinhas e apresentação de bateria de samba com
participação de passistas e mestre-sala e porta-bandeira.

O Grito de Carnaval começa às 15h, com aulas de dança do grupo piracicabano Axé Pegando
Fogo, que vai ensinar passos e coreografias de músicas do ritmo axé, que marcaram verões na década
de 1990 e começo dos anos 2000. Fonte: CCS

doity.com.br/passeio-historico-enge-
nho-central.... O ponto de encontro
será às 8h, em frente ao no Armazém
8, ao lado do Teatro Municipal Erotides de
Campos (Teatro do Engenho) e próximo
à Casa do Artesão.

Inscrições abertas para Mostra paralela
do Salão Internacional de Humor

Batom, Lápis & O Que Elas Quiserem, que antes era
chamada de Batom, Lápis & TPM, a tradicional mostra
paralela do Salão Internacional de Humor de Piraci-
caba exclusiva para artistas mulheres, já está com
inscrições abertas para a edição de 2024. O prazo para
envio de obras é até o dia 5/02 do próximo ano. O
r e g u l a m e n t o  e s t á  d i s p o n í v e l  n o  s i t e
salaointernacionaldehumor.com.br. A realização é da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), Cedhu (Centro Nacional de
Humor Gráfico de Piracicaba) e Salão Internacional de
Humor de Piracicaba.

Batom, Lápis & O Que Elas Quiserem é uma ex-
posição de artes gráficas realizada desde 2011 como
programação oficial do Cedhu Piracicaba e propõe
estimular e oferecer espaço a artistas (amadoras ou
profissionais) brasileiras e estrangeiras para mostrar
suas produções no âmbito das comemorações e refle-
xões do Dia Internacional da Mulher. Podem partici-
par mulheres cisgêneros, transgêneros e todas que
se consideram mulheres. Os temas são l ivres,
para trabalhos autorais nas categorias caricatu-
ra, cartum, charge, tiras (HQs) e esculturas. Arte-
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